
Спад вышел 
в тираж
Книжный рынок  
замедлил снижение

По итогам прошлого года тира-
жи российских книжных изда-
тельств, последние несколь-
ко лет стабильно снижавшиеся 
на 5–7% в год, замедлили паде-
ние, гласит статистика Россий-
ской книжной палаты. При этом 
увеличились продажи электрон-
ных книг, которые составляют 
уже 5% от общего объема в на-
туральном выражении. Возмож-
но, рынок достиг дна и в этом го-
ду может пойти в рост, надеются 
книгоиздатели.

Общий тираж выпущенных рос-
сийскими издательствами книг и бро-
шюр составил по итогам 2016 года 
446 млн экземпляров, подсчитала Рос-
сийская книжная палата (РКП). Из ста-
тистики, опубликованной на ее сай-
те, следует, что за последний год паде-
ние книжных тиражей существенно 
замедлилось и составило 2,9%, а число 
наименований выросло с 113 тыс. до 
117 тыс. книг и брошюр. Для сравне-
ния: в 2015 году тиражи упали на 5,4%, 
в 2014-м — на 10,4% к объему 2013 го-
да, когда общий годовой тираж со-
ставлял 542 млн экземпляров.

Снижение тиражей характер-
но для книжной индустрии послед-
ние десять лет. Они росли до 2008 
года, по итогам которого состави-
ли 760 млн, а затем снижались, за 
исключением лишь 2013 года, когда 
рост составил символичные 1,2 млн 
экземпляров. В самой РКП объясня-
ли тенденцию условиями общеэко-
номического кризиса и санкциями 
против России, а также «углублени-
ем кризиса традиционной книжной 
культуры и чтения печатных книг».

Президент издательской группы 
«Эксмо-АСТ» Олег Новиков говорит, 
что стагнация, которая следует из 
данных РКП, объясняется также тем, 
что палата учитывает только бумаж-
ные и выпущенные в 2016 году кни-
ги. «Сейчас рынок приостановил па-
дение, которое с 2015 года составля-
ло 5–7% в год, в дальнейшем можно 
ждать роста рынка, если не появят-
ся новые негативные факторы»,— 
отмечает господин Новиков. По его 
словам, растут продажи электрон-
ных книг, доля которых сейчас со-
ставляет 3% от книжного рынка в де-
нежном выражении и 5% — в нату-
ральном выражении.
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Недоеденное вывезти
От повышения НДС и снижения соцсборов выиграют государство и агроэкспортеры

Снижение совокупной ставки 
сборов в соцфонды до 21% при 
росте НДС до 21%, по расчетам 
Минэкономики, в первую оче-
редь будет выгодно сельско-
му хозяйству, госуправлению, 
здравоохранению и образова-
нию. Реализация «схемы 21/21» 
довольно неожиданно выгля-
дит в этих расчетах как новый 
способ выполнить майские ука-
зы Владимира Путина, еще 
один способ решения бюджет-
ных проблем регионов и суб-
сидирования преимуществен-
но агроэкспортеров за счет 
 внутреннего рынка.

”
Ъ“ стали известны оценки 

Минэкономики предполагаемых 
результатов «налогового маневра 
21/21» — на сегодняшний день, ви-
димо, единственной просчитан-
ной версии снижения прямых на-
логов при одновременном повы-
шении косвенных. По данным 

”
Ъ“, 

один из соавторов идеи — министр 
экономики Максим Орешкин — 
представлял эти расчеты на сове-
щаниях в правительстве, в том чи-
сле у первого вице-премьера Игоря 
Шувалова. Идею реализации «фи-
скальной девальвации» для РФ но-
вый министр разрабатывал еще 
под руководством Антона Силуано-
ва в Минфине. Техника «фискаль-
ной девальвации» разрабатыва-
лась МВФ для юга еврозоны, кото-
рый в силу обязательств валютного 
союза не мог скорректировать пла-
тежный баланс девальвацией на-
циональной валюты. «Фискальная 
девальвация» применялась и за 
пределами еврозоны, в том числе 
в Венгрии и Румынии, результаты 
были смешанными.

Схема «налогового маневра 
21/21» для РФ исходит из повыше-
ния ставок НДС с нынешних 18% 
до 21% c 2018 или 2019 года с од-
новременным понижением со-
вокупной ставки платежей в соц-

фонды с текущих примерно 30% 
(и в перспективе, после отме-
ны льгот по ним, до 34%) до еди-
нообразной совокупной ставки 
21% с фонда оплаты труда. Расче-
ты Минэкономики предполагают, 
что 21-процентная ставка соцсбо-
ров будет уплачиваться со всего 
фонда оплаты труда без порогов. 
Рабочим предположением ведом-
ства Максима Орешкина является 

разделение тяжести роста НДС по 
схеме 50:50 между производите-
лями и потребителями.

Из презентации Минэкономики 
к одному из правительственных со-
вещаний следует, что повышение 
НДС до 21% (льготная ставка 10% со-
храняется) даст федеральному бюд-
жету 836 млрд руб. дополнитель-
ных доходов, или 0,91% ВВП. Само 
по себе снижение ставки соцсбо-
ров до совокупного 21% несет поте-
ри соцфондов 1944 млрд руб., или 
2,11% ВВП. 488 млрд руб. в год бюд-
жеты выиграют от отмены порогов 
по обложению ставок соцвзноса-
ми. Эффектом маневра будет также 
рост сборов налога на прибыль — 
символический, он вырастет на 

52 млрд руб. в год, что предполага-
ет рост валовых прибылей на 2–3%.

Парадоксально, но главный вы-
игрыш в схеме Минэкономики от 
маневра несет не бизнес, а бюд-
жетная сфера — снижение нагруз-
ки на фонд оплаты труда в госсек-
торе прогнозируется в 437 млрд 
руб., или 0,47% ВВП, главные выиг-
рывающие — регионы. В Минэко-
номики не скрывают, что в целом 
от «налогового маневра 21/21» вы-
играют госсектора — образование 
и здравоохранение (снижение на-
логовой нагрузки на 32–33%), госу-
правление (на 28%), а также опека-
емое государством сельское хозяй-
ство (на 40%, эта отрасль выигрыва-
ет в расчетах Минэкономики более 

всего, не теряя ничего даже от ро-
ста НДС). Строительство, частные 
услуги, ЖКХ, финансы и торгов-
ля меньше выигрывают от «схемы 
21/21» (в пределах 5% совокупной 
налоговой нагрузки, строительст-
во — 0,9%), более крупные бенефи-
циары — машиностроение, транс-
порт и связь — до 9% снижения на-
логовой нагрузки.

С точки зрения структуры эко-
номики это не нейтральная опера-
ция — госсектор и сельское хозяйст-
во по итогам «21/21» являются глав-
ными бенефициарами реформы, 
их выгоды оплачивает в предложен-
ной схеме вся неэкспортирующая 
внутренняя экономика. Из расчетов 
Минэкономики очевидна и одна из 
целей маневра — она аналогична 
майским указам президента Влади-
мира Путина и способна помочь их 
исполнению. «Обеление» экономи-
ки в расчетах министерства пред-
ставлено только общими оценками: 
теневой фонд оплаты труда в РФ со-
ставляет около 5 трлн руб. (26% офи-
циального ФОТ по всей РФ), бюд-
жетная система не собирает с них 
1,5–2 трлн руб. в год, какая-то часть 
из них будет платить сниженные 
соцвзносы. Реформа представлена 
как чуть убыточная для федерально-
го бюджета — на 548 млрд руб. в год 
(0,14% ВВП), но выгодная для регио-
нов, выигрывающих 318 млрд руб., 
и ФОМС — 99 млрд руб. в год.

По данным источников 
”
Ъ“ в Бе-

лом доме, «схема 21/21» не являет-
ся сейчас единственной среди об-
суждаемых, у самой идеи в прави-
тельстве есть критики и за предела-
ми соцблока, предложены альтер-
нативы. Главным публичным аргу-
ментом сторонников «фискальной 
девальвации» был будущий рост 
ВВП за счет несырьевого экспор-
та — в расчетах Минэкономики это 
скорее сельское хозяйство, чем ма-
шиностроители.

Дмитрий Бутрин

Первому вице-премьеру 
 Игорю Шувалову и министру 
финансов Антону Силуанову 
образ результатов будущего 
«налогового маневра» пред-
ставлен в неожиданном виде   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Валютным заемщикам 
вчинили риски
В споре о справедливом курсе  
Верховный суд встал на сторону банков

Для создания единообразия по спорам 
банков с валютными ипотечными заем-
щиками Верховный суд (ВС) высказал 
свою позицию в «Обзоре арбитражной 
практики». Она сводит на нет  попытки 
заемщиков в суде пересмотреть усло-
вия договора из-за существенного 
 ослабления рубля к основным валютам. 
 Теперь валютным ипотечникам остает-
ся лишь договариваться с банками или 
 добиваться решения проблемы на пра-
вительственном уровне.

Верховный суд обнародовал «Обзор ар-
битражной практики Верховного суда» №1 
(2017), в котором в том числе рассмотрел во-
прос обоснованности требований заемщи-
ков по конвертации валютных ипотечных 
кредитов в рубли по курсу, действовавшему 
на момент выдачи кредита. «Возврат суммы 
займа должен быть произведен, исходя из 
валюты займа, указанной в договоре. Риск 
изменения курса валюты долга лежит на за-
емщике»,— заключил ВС. 

К таким выводам ВС пришел в рамках 
анализа дела заемщицы Тембр-банка госпо-

жи Иванчиковой, взявшей ипотеку в 2013 
году на сумму €1 млн. Она требовала внести 
изменения в кредитный договор, позволя-
ющие ей гасить валютную ипотеку в рублях 
по тому курсу, по которому она ее брала. Ос-
новной аргумент — существенный скачок 
курса валюты за незначительный период 
времени, который нельзя отнести к разря-
ду колебаний. По данным Банка России, на 8 
июля 2013 года, когда госпожа Иванчикова 
оформляла ипотеку, курс евро составлял — 
42,83 руб./€, вчера — 61,45 руб./€. Дополни-
тельными аргументами была многодетность 
заемщицы и увольнение с работы в 2014 го-
ду. Суды первой и апелляционной инстан-
ции сочли ее доводы убедительными и обя-
зали банк изменить договор.

Однако Верховный суд рассудил иначе. 
«Возврат суммы займа по более низкому 
курсу, чем текущий, означает возврат сум-
мы займа не в полном размере, что наруша-
ет имущественные права заимодавца»,— от-
мечается в обзоре ВС.
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Маршрут на Хомс  
оборвался на фугасе
Четверо российских военных погибли в Сирии

Министерство обороны РФ вчера офи-
циально признало гибель четырех и ра-
нения еще двух военнослужащих в си-
рийской провинции Хомс. В ведомстве 
утверждают, что машина с военными 
подорвалась на фугасе, установлен-
ном боевиками «Исламского государ-
ства» на дороге. Однако родственники 
одного из погибших — 31-летнего стар-
шего лейтенанта Вадима Магамурова — 
 сообщили ”Ъ“, что машина, в которой он 
ехал с сослуживцами, попала под огонь 
противника. Эти потери в Сирии  стали 
для Минобороны РФ первыми в 2017 
 году. С начала сирийской операции чи-
сло официально признанных погибшими 
российских военнослужащих составило 
27 человек.

О российских потерях, понесенных 
в Хомсе 16 февраля, сообщил вчера департа-
мент информации и массовых коммуника-
ций Минобороны РФ. По данным ведомства, 
автомобильная колонна сирийских войск, 
в которой следовал автомобиль с россий-
скими военными советниками, двигалась 
из района аэродрома Тияс в сторону города 

Хомс. Проехав всего 4 км, машина была по-
дорвана на радиоуправляемом фугасе, зало-
женном близ дороги. Четверо военнослужа-
щих погибли сразу, а еще двое были тяжело 
ранены. «За их жизнь борются российские 
военные медики»,— добавили в ведомстве. 
От дополнительных комментариев в Мино-
бороны вчера воздержались.

Обстановка в провинции Хомс считалась 
тяжелой в момент начала операции России 
в Сирии в сентябре 2015 года и, по данным 
источника 

”
Ъ“ в органах военного управле-

ния, остается такой до сих пор. Вблизи ави-
абазы Тияс идут тяжелые бои с применени-
ем тяжелой артиллерии, реактивных систем 
залпового огня и бронетехники. Миноборо-
ны РФ с самого начала операции уделяло 
особое внимание ситуации в Хомсе. В конце 
2015 года — спустя буквально два месяца по-
сле начала операции — в район Хамрат этой 
провинции были перебазированы гаубицы 
«Мста-Б» 5-й гаубичной артиллерийской ба-
тареи 120-й артиллерийской бригады, ди-
слоцированной в Кемеровской области.
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В полпредстве президента в Северо-За-
падном федеральном округе (СЗФО) мо-
жет поменяться чиновник, курирующий 
Калининградскую область. Заместите-
лем Николая Цуканова, по словам источ-
ников ”Ъ“, может быть назначен Михаил 
Ведерников, который работал в анало-
гичной должности на Северном Кавка-
зе с 2012 года. Источник ”Ъ“ в админи-
страции президента (АП) говорит, что 
выборами должен заниматься чиновник, 
который не будет активным игроком в 
негласном конфликте между полпредом 
и главой области Антоном Алихановым.

Основным кандидатом на должность 
заместителя полпреда в СЗФО собеседни-
ки 

”
Ъ“ называют Михаила Ведерникова, 

работающего в аналогичной должности в 
Северо-Кавказском округе (СКФО). По сло-
вам источника в АП, «у него здесь (в окру-
ге.— 

”
Ъ“) вся база и инфраструктура». Госпо-

дин Ведерников начинал карьеру в Ленин-
градской области, был заместителем руко-
водителя регионального исполкома «Еди-
ной России» в 2007–2010 годах, после чего 
перешел на работу в управление внутрен-
ней политики АП, занимался регионами, в 
том числе южными.

С конца 2012 года он работал заместите-
лем полпреда по внутренней политике по 
СКФО. Тогда полпредом был вице-премьер 
Александр Хлопонин. Господин Ведерников 
сохранил свой пост и при Сергее Мелико-
ве, пришедшем из внутренних войск МВД в 
2014 году. Полпред, как говорили источни-
ки 

”
Ъ“, постоянно общался не только с сило-

виками, но и с руководителями региональ-
ных властных структур. Господина Мелико-
ва сменили летом прошлого года после оче-
редной крупной кадровой ротации на уров-
не регионов (см. 

”
Ъ“ от 29 июля 2016 года). 

Больше полугода Михаил Ведерников рабо-
тал с новым полпредом президента в СКФО 
Олегом Белавенцевым, который был переве-
ден из Крыма.

Ранее СМИ сообщали о том, что Михаил 
Ведерников рассматривается среди канди-
датов на пост главы Росмолодежи. Вакансия 
появилась после того, как куратор внутри-
политического блока Кремля Вячеслав Во-
лодин осенью 2016 года ушел в Госдуму и за-
брал на пост первого заместителя главы ап-
парата нижней палаты Сергея Поспелова. По 
словам источников 

”
Ъ“ в АП, на пост главы 

Росмолодежи есть и иные кандидаты.

В полпредстве СЗФО, говорят собеседни-
ки 

”
Ъ“, господину Ведерникову могут по-

ручить курировать Калининградскую об-
ласть — этот вопрос доверен отдельному 
заместителю полпреда. Заместитель пол-
преда по внутренней политике Любовь Со-
вершаева (ранее топ-менеджер ряда струк-
тур, подконтрольных банку «Россия» и его 
совладельцу Юрию Ковальчуку) до выборов 
президента вряд ли покинет свой пост, счи-
тает источник 

”
Ъ“ в АП. На сайте полпред-

ства куратором Калининградской области 
сейчас значится Владимир Соловьев (на-
значен в январе 2015 года, ранее работал в 
Минэкономики).

Как сообщал 
”
Ъ“ 15 декабря 2016 года, у 

Николая Цуканова, который прежде возглав-
лял Калининградскую область, напряжен-
ные отношения с врио главы региона Анто-
ном Алихановым. Источники 

”
Ъ“ говорят, 

что у господина Цуканова на прошлой неде-
ле была назначена встреча с главой АП Анто-
ном Вайно, на которой он собирался пред-
ложить выставить на губернаторские выбо-
ры в области другую кандидатуру из числа 
вице-премьеров области. Одновременно под 
давлением полпреда Владимир Соловьев на-
писал заявление об увольнении. Это якобы 
вызвало недовольство у первого заместите-
ля главы АП Сергея Кириенко. В качестве 
«компромисса» АП согласилась на замену го-
сподина Соловьева, но его преемником дол-
жен был стать не человек Николая Цуканова, 
отмечает собеседник 

”
Ъ“.

С момента назначения Николая Цукано-
ва вакантной остается должность главного 
федерального инспектора по Калининград-
ской области. По данным 

”
Ъ“, полпред лоб-

бирует на эту должность бывшего началь-
ника ГУ МВД по региону Евгения Мартыно-
ва. В аппарате полпреда до сих пор свободна 
также должность помощника по обществен-
ным проектам, которую занимал до назначе-
ния вице-губернатором Ленобласти Герман 
Мозговой (соответствующий департамент 
сейчас подчиняется госпоже Совершаевой).

«При всем уважении мы не комментиру-
ем кадровую политику администрации пре-
зидента»,— заявила 

”
Ъ“ пресс-секретарь гу-

бернатора Калининградской области Вале-
рия Родина.

Максим Иванов,  
Таисия Бекбулатова;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Между полпредствами 
наметились переходы
Николаю Цуканову подыскали ответственного 
за Калининград

По сведениям ”Ъ“, в администрации пре-
зидента (АП) активно обсуждают сразу 
несколько мер, которые бы помогли по-
высить явку избирателей на выборах пре-
зидента в 2018 году. Среди них — возмож-
ность упростить процедуру голосования 
по месту пребывания избирателей, а так-
же увеличение вдвое количества изби-
рательных участков. Вопрос о явке и ор-
ганизации голосования с наименьшими 
нарушениями для Кремля является при-
оритетным, так как выборы скорее всего 
будут носить «референдумный характер», 
отмечает источник ”Ъ“ в Кремле.

Как заявил источник 
”
Ъ“ в АП, президент-

ские выборы в 2018 году будут носить «рефе-
рендумный характер»: «Искусственно созда-
вать и вытаскивать кандидатов не будут. Это 
не создаст никакой интриги, а дурилово лю-
ди считывают». При этом собеседник 

”
Ъ“ по-

лагает, что кандидат от либерального фланга 
в кампании все же будет.

Теперь, после того как в АП определились 
со сценарием выборов, возникает вопрос о 
том, как привлечь на участки не только ядер-
ный электорат Владимира Путина, но также 
сомневающихся и молодежь, поясняет собе-
седник 

”
Ъ“. «Хотелось бы, чтобы явка была вы-

ше, чем на президентских выборах в 2012 году 
(65,3%), а в идеале — и чем в 2000 году (68,7%), 
потому что высокий результат Владимира Пу-
тина, полученный при низкой явке,— это 
плохо»,— говорит источник 

”
Ъ“. Предложе-

ния о повышении явки первый замглавы АП 
Сергей Кириенко собирал от экспертов с кон-
ца 2016 года. После этого они обсуждались на 
семинаре для вице-губернаторов.

Предложений по повышению явки не-
сколько. Например, дискуссия идет о том, 
как решить вопрос с теми избирателями, ко-
торые вынуждены голосовать не по месту 
своего проживания. Сейчас согласно ст. 62 
закона «Об основных гарантиях…» открепи-
тельные удостоверения необходимо полу-
чить за месяц до дня выборов. Для того что-
бы на участок все же пришли те, кто откре-
пительное получить не сможет, можно бы-

ло разрешить внесение избирателей в спи-
ски по месту их пребывания, говорят в АП. 
Однако для введения этой нормы необходи-
мо решить проблему с тем, как оперативно 
исключить избирателя уже из списка по ме-
сту его проживания. Сопредседатель «Голо-
са» Григорий Мельконьянц считает, что при 
добросовестном применении эта мера не 
сильно повысит явку, зато открывает дискус-
сию о сложности проконтролировать много-
кратность голосования.

Еще одной мерой могло бы стать увели-
чение почти вдвое количества избиратель-
ных участков. Сейчас максимально возмож-
ное количество избирателей для одного УИК 
составляет 3000 человек, их можно было бы 
сократить до 1500. Об этой инициативе го-
ворил и зампред Центризбиркома Николай 
Булаев (см. 

”
Ъ“ от 16 февраля). Ранее предсе-

датель ЦИКа Элла Памфилова говорила, что 
увеличение количества участков позволи-
ло бы избежать «технических ошибок», кото-
рые сейчас случаются «именно потому, что 
люди перегружены». «Комиссиям на полуто-
ратысячных участках будет гораздо легче»,— 
соглашается политолог Аббас Галлямов. При 
этом он видит опасность инициативы в том, 
что образование новых участков может выз-
вать «хаос, связанный с тем, что массы изби-
рателей придут по старым адресам, куда они 
ходили много лет, и им придется объяснять, 

что им теперь надо голосовать совсем в дру-
гом месте». Для этого к работе по информи-
рованию избирателей о дате и месте голосо-
вания членов УИК можно было бы привле-
кать не за десять дней до дня голосования, а, 
например, за месяц.

Среди мер, которые могли бы привлечь 
на участки молодежь, собеседник 

”
Ъ“ в АП в 

качестве примера приводит компьютерную 
игру, которая начинается только после реги-
страции в ней на избирательном участке.

В АП подчеркивают, что не менее важной 
задачей, чем увеличение явки, является и ор-
ганизация выборов с наименьшими наруше-
ниями — по итогам голосования вопрос об 
их легитимности подниматься не должен. 
Для этого избирательные участки по макси-
муму должны быть закрыты наблюдателя-
ми и видеокамерами, говорит собеседник 

”
Ъ“ в Кремле. Сейчас закон «О выборах пре-

зидента» не устанавливает максимальное ко-
личество наблюдателей, которое может на-
значить кандидат или политическая партия. 
Ст. 30 закона «Об основных гарантиях…» гла-
сит, что наблюдателей может быть не более 
двух. Один из экспертов считает, что количе-
ство субъектов, которые имеют право выдви-
гать наблюдателей, можно было бы расши-
рить. Видеонаблюдение в законе «О выборах 
президента» пока не упоминается.

Софья Самохина

Избирателей хотят приблизить к участкам
Администрация президента готовит выборы к 2018 году

На старте реализации утвержденного 
правительством 15 февраля трехлетне-
го плана приватизации глава Росимуще-
ства Дмитрий Пристансков форсиру-
ет смену команды, доставшейся ему 
от предшественницы Ольги Дергуно-
вой. По данным ”Ъ“, в отставку подал 
один из ключевых заместителей главы 
ведомства — Иван Аксенов, отвечавший 
за приватизацию, управление ФГУПами 
и государственными акционерными об-
ществами. При этом, по словам источ-
ников ”Ъ“, на своем посту господин Ак-
сенов блокировал продажу госпакета 
акций «дочки» компании АЛРОСА — «Ал-
мазного мира» — и ряда других активов 
на 9 млрд руб. 

Замглавы Росимущества Иван Аксенов 
написал заявление об уходе, подтвердил 

”
Ъ“ 

источник в ведомстве. Сейчас чиновник на-
ходится в отпуске, добавил собеседник 

”
Ъ“. 

Иван Аксенов был правой рукой предыду-
щего руководителя ведомства Ольги Дергу-
новой — курировал управления инвестици-
онных отношений, реструктуризации госо-
рганизаций и управления приватизируемы-
ми активами,— а после ее отставки весной 
2016 года чиновника называли одним из 
возможных кандидатов на пост главы ведом-
ства. Замена господина Аксенова выглядит 
знаковым решением: 15 февраля правитель-
ство утвердило план приватизации на 2017–
2019 годы, кроме того, в этом году должно 
завершиться акционирование ФГУПов. Вы-
полнение плана приватизации Дмитрий 
Пристансков в момент своего назначения в 
апреле 2016 года называл «сверхзадачей Ро-
симущества», как и необходимость обеспе-
чить исполнение директивы правительства 
о повышении нормы отчисления дивиден-
дов компаний с госучастием и реорганиза-
цию ФГУПов. За эти вопросы и отвечал го-
сподин Аксенов — но его работа не раз вызы-
вала серьезные претензии Минэкономики. 

Как отмечают знакомые с ситуацией собе-
седники 

”
Ъ“, именно господин Аксенов при 

поддержке Ольги Дергуновой и после ее ухо-
да фактически блокировал приватизацию 
крупных активов (в том числе госпакета ак-
ций «дочки» АЛРОСА — «Алмазного мира») 
и отменил три аукциона по продаже УОМЗ 
им. Верещагина (производителя вологодско-
го масла). В этом году господин Аксенов от-
менил продажу активов московского изда-
тельства «Высшая школа», Астраханской ге-
офизической экспедиции и др. По оценке 

источников 
”
Ъ“, в целом чиновнику удалось 

затормозить приватизацию госимущества 
на сумму около 9 млрд руб. В итоге за 2015 
год объем доходов от самостоятельной при-
ватизации Росимуществом (2 млрд руб.) ока-
зался втрое ниже, чем от продаж независи-
мых его продавцов. 

Также по предыдущему плану приватиза-
ции через год должно быть завершено и ак-
ционирование всех предприятий, подведом-
ственных Росимуществу или не имеющих ве-
домственной принадлежности, где права соб-
ственника осуществляет агентство. Сопро-
тивление лоббистов реформа вызывает еще 
и потому, что госзаказчики лишатся возмож-
ности получать из бюджета субсидии на за-
купки. Однако промедление с приватизаци-
ей уже акционированных ФГУПов зачастую 
приводит к банкротству предприятий и вы-
воду их наиболее ликвидного имущества.

Кто заменит господина Аксенова, по-
ка неизвестно. Вчера к работе в Росимуще-
стве приступил назначенный на прошлой 
неделе замглавы ведомства Михаил Пензи-
ев — однокурсник господина Пристанско-
ва по юрфаку СПбГУ, работавший в комите-
те по промышленной политике и иннова-
циям Санкт-Петербурга,— он займется до-
кументооборотом и хозяйственной деятель-
ностью. На прошлой неделе команду Дмит-
рия Пристанскова пополнил и назначенный 
12 февраля замглавы ведомства Алексей Ки-
син — бывший глава телепроизводственной 
компании Аркадия Ротенберга «Красный 
квадрат» теперь отвечает в Росимуществе 
за контрольно-ревизионную деятельность 
и реализацию конфиската. До этого в авгу-
сте прошлого года заместителем господина 
Пристанскова по IT стал Денис Солодовни-
ков — бывший замглавы Росреестра, где он, 
в частности, занимался мониторингом каче-
ства госуслуг. Новая команда займется в Ро-
симуществе и мониторингом управления 
госсобственностью — также одной из клю-
чевых задач ведомства.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Росимущество меняет правую руку
Из ведомства увольняется последний из заместителей Ольги Дергуновой

К О Н Т Е К С Т Е Д И Н О Р О С С О В  О Т П Р А В И Л И  У Ч И Т Ь С Я  К  М Е Д И Й Щ И К А М

Сегодня в рамках обучения, организованного «Единой 
Россией» (ЕР) в Москве для партийцев из регионов, 
пройдет сессия «Информационная повестка электо-
рального цикла-2017». В семинаре-совещании, по 
словам источника ”Ъ“ в ЕР, примут участие политологи 
(Михаил Виноградов, Дмитрий Орлов, Константин 
Костин) и представители медиаиндустрии, в том числе 
с федеральных телеканалов.

Модератором выступит депутат Госдумы Евгений 
Ревенко (экс-заместитель гендиректора ВГТРК и 
телеведущий). Он рассказал ”Ъ“, что семинар будет 
посвящен информационной повестке и работе с ней. 
«В партии появилось более трети новых руководителей 

региональных отделений. Мы считаем необходимым 
поделиться опытом с новыми коллегами, по максимуму 
ответить на их вопросы,— сказал Евгений Ревенко.— 
Информационная составляющая будет сопровождать 
весь выборный период — подготовку, дебаты и так 
далее. В максимально доступной форме расскажем, 
как организовать эти процессы». Он пояснил, что 
партия находится уже «в активной фазе подготовки 
к праймериз». «В интерактивном режиме будем моде-
лировать различные ситуации и объяснять, как лучше 
действовать в том или ином случае»,— сообщил он. 
Партийцев будут готовить и к возможным информаци-
онным «вызовам». Таисия Бекбулатова

Глава Росимущества Дмитрий При-
стансков расстается с подчиненными, 
которые мешали ведомству выполнять 
приватизационные планы   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Его поздравляет первый министр путей сообщения РФ, первый президент ОАО РЖД  
Геннадий Фадеев:
— Уважаемый Игорь Евгеньевич, от всего сердца поздравляю вас с 65-летием! Около четвер-
ти века нашего знакомства позволяет мне говорить о вас как о талантливом, разносторон-
нем и, главное, надежном человеке. Вы прошли хорошую школу, окунувшись в проблемы 
взаимодействия государственного и частного бизнеса. На посту министра транспорта вы, 
как практик-новатор, немало сделали для создания справедливых, конкурентоспособных 
условий в области транспортного обслуживания предприятий и населения. Я желаю вам 
доброго здоровья, неиссякаемой энергии и дальнейших успехов в решении государствен-
ных задач! Будьте всегда в строю и вместе с нами!

Поздравления передает генеральный директор государственной корпорации «Ростех» 
Сергей Чемезов:
— Уважаемый Игорь Евгеньевич! Примите мои поздравления с 65-летием! За вашими пле-
чами — многолетняя служба в вооруженных силах РФ, ответственная работа во главе Ми-
нистерства транспорта России, где под вашим руководством были успешно реализованы 
значимые инфраструктурные проекты. Ваши заслуги перед Отечеством отмечены высоки-
ми государственными наградами, уважением коллег и представителей общественности. 
Уверен, что компетентность, опыт, глубокие знания и деловая энергия помогут вам успеш-
но осуществить все поставленные цели. Желаю вам доброго здоровья, благополучия и все-
го самого наилучшего!

Сегодня исполняется 65 лет  
помощнику президента РФ 
Игорю Левитину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики  
и строительства Марат Хуснуллин:
— Сердечно поздравляю вас с днем рождения. Вы более двух десятилетий руководили гра-
достроительным комплексом столицы, под вашим руководством построена треть всей не-
движимости, которой сегодня располагает Москва. Сотни руководителей и инженеров-
строителей гордятся тем, что могут назвать вас своим учителем! Искренне желаю вам креп-
кого здоровья, счастья, бодрости и удачи в реализации всех замыслов!

Поздравления передает митрополит Рязанский и Михайловский Марк:
— Дорогой Владимир Иосифович! Мы знаем множество примеров сравнительно молодых 
людей, которые давно утратили интерес и творческое отношение к жизни. Вы, наоборот, яв-
ляетесь примером человека, дух которого ничто не может сломить! И даже возраст не ока-
зывает на него влияния. Как и 20, и 30 лет назад вы сегодня так же молоды и удивительно ак-
тивны! На протяжении десятилетий вы дарили людям драгоценную возможность обрести 
домашний очаг. Сегодня, строя храмы, вы помогаете нашему городу и нашему народу обре-
сти самое главное — святыни.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 81 год депутату Госдумы 
Владимиру Ресину
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Во Владивостоке суд арестовал 
бывшего гендиректора хоккейно-
го клуба «Адмирал» Илью Спокой-
нова, больше известного как по-
литтехнолог Илья Митькин. Вместе 
с супругой и еще одним предпри-
нимателем он подозревается СКР 
в хищениях десятков миллионов ру-
блей при реализации региональной 
госпрограммы «Развитие физиче-
ской культуры и спорта». При этом 
все фигуранты расследования вхо-
дят в ближайшее окружение губер-
натора Приморья Владимира Ми-
клушевского. Господин Спокойнов 
полагает, что с помощью этого дела 
пытаются скомпрометировать как 
чиновников администрации При-
морского края, так и лично госпо-
дина Миклушевского. Следствие, 
в свою очередь, подозревает, что 
хищения могли совершаться и за 
рамками спортпрограмм.

Удовлетворив ходатайство следова-
теля СУ СКР по Приморскому краю, Ле-
нинский райсуд Владивостока на два 
месяца отправил в СИЗО-1 предприни-
мателя и политтехнолога Илью Спокой-
нова. За пару дней до этого тот же рай-
суд на четыре месяца продлил сроки 
арестов другим фигурантам расследова-
ния: супруге Ильи Спокойнова — ген-
директору ООО «Телерадиокомпания 

”
Новая волна“» Марине Свиридовой и 

учредителю этой компании — предсе-
дателю Союза горнопромышленников 
Приморского края Алексею Аверши-
ну. Всем им инкриминируется «хище-
ние путем обмана, совершенное в осо-
бо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

В краевом управлении СКР и цен-
тральном аппарате следственного ве-
домства отказались предоставить ка-
кую-либо информацию по уголовному 
делу. Однако, как стало известно 

”
Ъ“, их 

подозревают в хищениях при реализа-

ции госпрограммы «Развитие физиче-
ской культуры и спорта Приморского 
края на 2013–2020 годы» (предусматри-
вает общий объем финансирования в 
размере 14,974 млрд руб.). В частности, 
Марине Свиридовой инкриминирует-
ся завышение стоимости тренажеров, 
приобретаемых для одной из детско-
юношеских спортивных школ. Общая 
сумма нескольких договоров составля-
ла 194 млн руб. «Следствие считает, что 
цены были завышены на 30%, но не по-
ясняет, как определялся размер ущер-
ба»,— сказала 

”
Ъ“ адвокат обвиняемой 

Наталья Беловцева. Она добавила, что ее 
подзащитная вину не признает.

Аналогичную позицию занимают 
Алексей Авершин и Илья Спокойнов 
(Митькин), которым вменяют в вину хи-
щения при строительстве спортивных 
площадок в рамках той же программы. 
По версии следствия, фигуранты «пу-
тем обмана должностных лиц админис-
трации Приморского края склонили их 
к заключению договоров на поставку 
комплектов оборудования для спортив-
ных универсальных площадок по це-
нам, превышающим среднерыночные, 
а разницу похитили». При этом следова-
тели проверяют информацию и о дру-
гих эпизодах хищений, которая посту-
пила к ним из ФСБ.

Илья Спокойнов назвал свое уголов-
ное преследование акцией, направлен-
ной на то, чтобы «скомпрометировать» 
чиновников региональной админист-
рации во главе с губернатором Миклу-
шевским. А Алексей Авершин в суде, ре-
шавшем вопрос о продлении срока аре-
ста, заявил, что ему «разными способа-
ми давали понять, что он должен дать 
показания против друзей и коллег».

Фигуранты громкого уголовного дела 
входят в ближайшее окружение губерна-
тора Приморья Владимира Миклушев-
ского. В начале прошлого года разразил-

ся скандал после того, как в интернете 
были выложены кадры совместного по-
лета Авершина, Миклушевского и Спо-
койнова на вертолете Robinson R66. При 
этом перед взлетом на борт были погру-
жены пакеты с дорогим шампанским. 
Депутаты Госдумы от КПРФ Сергей Об-
ухов и Валерий Рашкин обратились в 
Генпрокуратуру и управление прези-
дента по противодействию коррупции 
с просьбой проверить информацию о 
полете губернатора на частном вертоле-
те на предмет нарушения законодатель-
ства РФ (см. 

”
Ъ“ от 5 февраля 2016 года). 

Пресс-секретарь губернатора Примо-
рья Альбина Охрименко тогда «сам факт 
полета» 

”
Ъ“ подтвердила, назвав «все 

остальное» вымыслом. При этом она за-
явила, что «все личные поездки губерна-
тор всегда оплачивал и совершал за соб-
ственный счет». А Алексей Авершин зая-
вил на странице в соцсети, что «действи-
тельно, в выходной день летал со свои-
ми друзьями на своем вертолете и даже 
пил шампанское». Он пояснил, что «вер-
толет приобрел в 2014 году» и сдает его 
в аренду всем желающим. Одним из его 
клиентов, возможно, был и Илья Спо-
койнов, которого сотрудники правоох-
ранительных органов доставили во Вла-
дивосток из Республики Алтай, где пред-
приниматель и политолог участвовал в 
операции по поиску упавшего в Телец-
кое озеро другого вертолета R66, на бор-
ту находился его друг Анатолий Банных.

Стоит отметить, что в прошлом году 
были арестованы два вице-губернатора 
Приморского края — Олег Ежов, кури-
ровавший строительную отрасль, и Сер-
гей Сидоренко, отвечавший за сельское 
хозяйство. Первый обвиняется в злоупо-
треблении должностными полномочи-
ями при осуществлении оплаты строи-
тельно-монтажных работ по госконтрак-
ту, сумма ущерба оценивается в 24,5 млн 
руб. Второй — в покушении на мошен-
ничество при распределении компенса-
ций сельхозпредприятиям, пострадав-
шим от наводнения. Ущерб оценивается 
в сумму не менее 10 млн руб.

Аресты лиц из ближайшего окруже-
ния не могли не сказаться на прочности 
позиций губернатора Миклушевско-
го. Видимо, чтобы пресечь разговоры 
о возможной отставке, на состоявшей-
ся в конце декабря прошлого года отчет-
но-выборной конференции региональ-
ного отделения «Единой России» глава 
Приморья заявил о намерении балло-
тироваться на пост губернатора на вы-
борах 2019 года. «Ваш покорный слуга, 
если придет с хорошими результатами 
и население будет поддерживать, готов 
участвовать в этих выборах»,— сказал 
господин Миклушевский. Новые аре-
сты в своем окружении глава Приморья 
не комментирует.

Алексей Чернышев,  
Владивосток;  
Николай Сергеев

Спорт в Приморье 
развивала ОПГ
Арестован бизнесмен и политтехнолог  
из окружения Владимира Миклушевского

Эксперты говорят, что малоформатные до-
рожные знаки, которые в качестве экспери-
мента устанавливают в центре Москвы, требу-
ют снижения скоростного лимита в городе: в 
противном случае они могут быть нечитаемы 
для водителя. Это следует из заключения На-
учного центра безопасности дорожного движе-
ния МВД РФ. В мэрии Москвы говорят, что вы-
воды об условиях применения знаков можно 
сделать только после окончания эксперимен-
та. При этом, как выяснил ”Ъ“, в правительст-
ве обсуждается вопрос о возвращении штрафа 
за превышение скоростного режима на 10 км/ч 
(сейчас можно безнаказанно превышать лимит 
на 20 км/ч).

В Научно-исследовательском центре безопасно-
сти дорожного движения (НИЦ БДД, входит в систе-
му Госавтоинспекции) МВД России по запросу 

”
Ъ“ 

провели юридическую оценку эксперимента, кото-
рый проводится в центре Москвы, по применению 
малоформатных дорожных знаков. Провести его, 
напомним, поручил первый вице-премьер Игорь 
Шувалов, инициаторами выступили Центр органи-
зации дорожного движения (ЦОДД) и экспертный 
центр Probok.net. Идея заключалась в том, чтобы 
упорядочить внешний вид дорожных указателей: 
многие из них слишком крупные и портят внеш-
ний вид улиц. В рамках пилотного проекта 2 фев-
раля 2017 года на улицах Большая Никитская, в Гра-
натном и Брюсовом переулках, на Малой Никитской 
улице, в Скарятинском переулке установили новые 
знаки (в 1,2–1,5 раза меньше стандартных габари-
тов), помимо этого были демонтированы ряд ин-
формационных табличек. По данным 

”
Ъ“, аналогич-

ная инициатива прорабатывается властями Санкт-
Петербурга, Саратова и нескольких других городов.

Уменьшение размеров отдельных указате-
лей, пояснили 

”
Ъ“ в НИЦ БДД, допускается соглас-

но нацстандарту ГОСТ Р 52290-2004. «В то же время 
при условии обеспечения безопасности движения 
уменьшение типоразмеров знаков считаем допусти-
мым, если это не противоречит межгосударственно-
му стандарту ГОСТ 32945-2014,— отметили в НИЦ.— 
В нем установлен выбор типоразмеров знаков в за-
висимости от скорости движения и типа покрытия 
автодороги». Таким образом, пояснили 

”
Ъ“ в центре, 

знаки наименьшего типоразмера могут быть уста-
новлены на дорогах с разрешенной скоростью дви-
жения до 60 км/ч включительно. При этом, отмечают 
в НИЦ, в КоАП РФ отсутствует наказание за превы-
шение скорости на 20 км/ч и менее: таким образом, 
при фактическом ограничении скорости 50–60 км/ч 
водитель безнаказанно едет 70–80 км/ч. «Учитывая 
данное обстоятельство, знаки уменьшенного типо-
размера, по нашему мнению, можно устанавливать 
на участках с максимальной разрешенной скоро-
стью до 40 км/ч»,— считают в НИЦ БДД.

В столичном Центре организации дорожного дви-
жения 

”
Ъ“ заявили: в России допускается примене-

ние нестандартных указателей по согласованию с 
ГИБДД. «Данный проект является пилотным, и пока 
рано говорить о его повсеместном использовании. 
Для качественного и полноценного анализа экспе-
римента ЦОДД работает совместно с учеными и экс-
пертами,— заявили в организации.— Эксперимент 
продлится примерно полгода, после чего будет при-
нято решение об использовании новых указателей». 
Искусственно ограничивать скорость движения в 
зоне эксперимента не нужно, считает глава эксперт-
ного центра Probok.net Александр Шумский. «На 
этих улицах и так узкие полосы, островки безопас-
ности и много пешеходных переходов. В результате 
водители снижают скорость самостоятельно и едут 
медленнее, чем 60 км/ч,— говорит он.— При этом са-
ми знаки стали гораздо более различимы и переста-
ли сливаться друг с другом».

Еще до начала эксперимента ЦОДД заказывал ис-
следование на эту тему в Московском автодорожном 
институте (МАДИ). «Мы говорили о том, что умень-
шение размеров знаков должно происходить про-
порционально снижению скорости,— пояснил 

”
Ъ“ 

проректор МАДИ Султан Жанказиев.— Мы проводи-
ли испытания: некоторые знаки хорошо читаются на 
скоростях не более 50–60 км/ч. Однако фактическая 
скорость с учетом 

”
штрафного зазора“ составляет 70–

80 км/ч». С другой стороны, говорит господин Жан-
казиев, если сегодня поставить знаки, ограничиваю-
щие скорость на уровне 30–40 км/ч (для достижения 
фактической скорости 50–60 км/ч), то «их потом при-
дется переставлять, это создаст хаос и неразбериху». 
Связано это с тем, что «в ближайшее время зазор будет 
отменен или сокращен», уверен Султан Жанказиев.

Напомним, штраф за превышение скоростного 
лимита более чем на 10 км/ч действовал до 1 сентября 
2013 года, после чего был введен «штрафной зазор» в 
20 км/ч. В 2015 году МВД подготовило законопроект о 
возвращении штрафа за превышение на 10 км/ч, что 
было бурно воспринято автомобильным сообщест-
вом. После этого, рассказали 

”
Ъ“ несколько знакомых 

с ситуацией источников, поправки к КоАП обсужда-
лись в правительстве РФ, где столичные власти пред-
ложили одновременно с введением штрафа ограни-
чить скорость в городах уровнем 50 км/ч (в итоге фак-
тически разрешенной скоростью станет 60 км/ч, при 
ее превышении грозит штраф). Первый зампред ко-
митета Госдумы по госстроительству Вячеслав Лыса-
ков считает, что во избежание «социальных послед-
ствий» достаточно было бы установить норматив в 
50 км/ч (городские власти могут это сделать и без по-
правок к КоАП), а скоростной режим на трассах не 
менять. По данным 

”
Ъ“, в ближайшее время вопрос 

о возвращении штрафа за превышение на 10 км/ч мо-
жет быть вновь вынесен на обсуждение в Белом доме.

Иван Буранов

ГИБДД проверяет скорость 
чтения водителей
Малоформатные знаки могут быть дополнены  
сокращенным скоростным лимитом

Симоновский райсуд Москвы приговорил вче-
ра к четырем годам колонии общего режима 
и штрафу 1 млн руб. гендиректора компании 
«ВИП-Стройинжиниринг» Вадима Митрякова 
за соучастие в хищении 1,3 млрд руб. при стро-
ительстве космодрома Восточный. При этом 
суд отказал в удовлетворении иска ФГУП «Спец-
стройтехнологии» о взыскании с осужденно-
го материального ущерба на эту сумму. Защита 
Митрякова считает приговор слишком суровым 
и намерена обжаловать его. Обвиняемый при-
знал свою вину и дал показания на фактическо-
го владельца «ВИП-Стройинжиниринга» Сергея 
Дегтярева, которого следствие считает органи-
затором хищения бюджетных миллионов.

Сразу после оглашения приговора гендиректор 
«ВИП-Стройинжиниринга» Вадим Митряков, до сих 
пор находившийся под подпиской о невыезде, был 
взят под стражу. Суд признал бывшего топ-менедже-
ра виновным в «мошенничестве, совершенном орга-
низованной группой», а также в «отмывании денеж-
ных средств в особо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 и 
ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). При этом суд отказал в удовлет-
ворении иска ФГУП «Спецстройтехнологии» о взы-
скании с осужденного материального ущерба. Воз-
можно, суд учел тот факт, что обвиняемый признал 
свою вину и дал показания на фактического вла-
дельца «ВИП-Стройинжиниринга» Сергея Дегтяре-
ва, которого следствие считает организатором хище-
ния бюджетных средств.

Вадим Митряков возглавлял «ВИП-Стройинжини-
ринг» с июня 2013 по февраль 2015 года. За это вре-
мя, согласно материалам дела, он по поручению фак-
тического владельца строительной компании Сер-
гея Дегтярева подготовил документы для получе-
ния контрактов от ФГУП «Спецстройтехнологии» на 
1,9 млрд руб., предназначенных для строительства 
объектов инфраструктуры космодрома Восточный, 
а затем, выполняя «преступные приказы Дегтярева», 
способствовал хищению бюджетных средств.

Как следует из материалов дела, по целевому на-
значению из почти 2 млрд руб. было использовано 
чуть более 500 млн руб.— на эти средства на строи-
тельных площадках был выполнен начальный этап 
работ. Сделано это было, по версии обвинения, для 
того, чтобы «отвлечь внимание контролирующих 
органов». Львиной долей средств менеджеры «ВИП-
Стройинжиниринга» решили распорядиться в ко-
рыстных интересах.

Так, более 700 млн руб. по распоряжению ген-
директора Митрякова были перечислены на сче-
та подконтрольной Сергею Дегтяреву Волго-Вят-
ской строительной компании. В дальнейшем эти 
деньги использовались для погашения «старых» 
долгов «ВИП-Стройинжиниринга» — были пере-
числены на счета ФКУ «Управление капитального 
строительства МЧС России». У компаний Дегтяре-
ва были договоры с МЧС России на строительство 

жилья в Москве и Сочи, под которые было получе-
но авансовое финансирование, но в итоге объекты 
оказались не достроены.

Еще сотни миллионов рублей руководители 
группы Сергея Дегтярева похитили, используя раз-
личные финансовые схемы. Основным их принци-
пом являлся перевод денег на счета аффилирован-
ных с «ВИП-Стройинжинирингом» фирм в качест-
ве авансов под предлогом исполнения договорных 
обязательств перед генподрядчиком — ФГУП «Спец-
стройтехнологии». На самом деле на эти деньги ни-
чего не строилось, они снова возвращались на сче-
та «ВИП-Стройинжиниринга» в качестве заемных 
средств, а также по договорам инвестирования, по-
сле чего бюджетные миллионы не идентифицирова-
лись в качестве целевых и могли использоваться как 
оборотные средства компании на собственные объ-
екты коммерческого строительства.

Как следует из материалов дела, менеджеры 
«ВИП-Стройинжиниринга» использовали предназ-
наченные для обустройства объектов космодрома 
деньги не только для покрытия долгов, но и щедро 
ссуживали их своим друзьям. Так, ООО «Атмосфера» 
и «Элитстрой» в качестве процентного займа полу-
чили от «ВИП-Стройинжиниринга» 11,5 млн руб. для 
ведения коммерческой деятельности. На счета этих 
фирм впоследствии делалось еще несколько пере-
водов в виде займов, причем суммами порой совсем 
уж незначительными для бизнесменов такого уров-
ня — от 15 тыс. до 80 тыс. руб. Финансовыми услуга-
ми «ВИП-Стройинжиниринга» пользовалось и ООО 
«Лэнд Юг», на счета которого на основании договора 
займа было переведено 14,5 млн руб. Впрочем, как 
выяснилось позже, выданные в качестве ссуд мил-
лионы впоследствии обналичивались и возвраща-
лись Сергею Дегтяреву и его подельникам.

Защита считает приговор экс-гендиректору 
«ВИП-Стройинжиниринга» Митрякову слишком 
суровым и намерена обжаловать его. «Мой под-
защитный в рамках досудебного соглашения ак-
тивно помогал следствию и мог рассчитывать на 
условное наказание»,— заявил представлявший 
интересы бывшего гендиректора адвокат Виктор 
Малышев. Впрочем, не исключено, что вышесто-
ящая судебная инстанция может несколько смяг-
чить приговор Вадиму Митрякову. Скорее всего, 
это произойдет после завершения судебного раз-
бирательства в отношении еще четырех фигуран-
тов дела — бывшего гендиректора Волго-Вятской 
строительной компании Евгения Дегтярева, его 
отца Сергея Дегтярева, которого следствие считает 
фактическим владельцем компании, а также быв-
ших топ-менеджеров фирмы Александра Базанко-
ва и Мурата Матуева. Исход их дела, которое вы-
делено в отдельное производство, во многом зави-
сит от показаний, которые уже в качестве свидете-
ля может дать осужденный Митряков.

Муса Мурадов

Дорога к Восточному  
привела в тюрьму
Приговорили фигуранта дела о хищениях  
при строительстве космодрома

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  И Л Ь Я  С П О К О Й Н О В  ( М И Т Ь К И Н )

Митькин Илья Евгеньевич впервые упоминается в СМИ в 2000 году как сотрудник рекламного 
агентства «Эй-Джи-групп». Также, по данным ряда СМИ, владел приморскими пиар-агентством 
«Эддисон» и кафе «Папарацци». В 2002 году господин Митькин упоминался как консультант админи-
страции Приморского края по вопросам СМИ и рекламы, с июня 2004 года — как «неофициальный 
советник» главы администрации Алтайского края Михаила Евдокимова, курировавший пиар-проекты 
и пресс-службу. С того времени также упоминался под фамилией Спокойнов.

После гибели Михаила Евдокимова вел пиар-кампанию Дмитрия Фотьянова на выборах мэра 
Дальнегорска в Приморском крае. 30 октября 2005 года Дмитрий Фотьянов победил на выборах 
с результатом 45,31%, но спустя два месяца Дальнегорский районный суд отменил их итоги, при-
знав, что происходила массовая скупка голосов. Фотьянов вновь баллотировался в мэры в октябре 
2006 года, но был застрелен после первого тура.

В 2006 году вернулся на Алтай, где занялся избирательной кампанией кандидата в мэры  
Бийска Сергея Тена (занял второе место). После работал в Архангельской области, где, по данным 
местных СМИ, вел региональное отделение «Единой России» на выборах в областное собрание.  
В 2011 году вновь работал в Алтайском крае, в 2012 году вернулся в Приморье, где стал нео-
фициальным советником губернатора Владимира Миклушевского. По данным СМИ, фактически 
контролировал внутреннюю политику в регионе.

В июне 2015 года стал генеральным директором хоккейного клуба «Адмирал». В ноябре  
2016 года приступил к работе в Госдуме советником на общественных началах вице-спикера  
Сергея Неверова. В феврале 2017 года покинул пост гендиректора «Адмирала». Также известен  
под фамилиями Миськин и Зельдович. По данным Kartoteka.ru, является гендиректором  
владивостокского ООО «Прим Медиа», учредителем ООО «Рекламные технологии Приморья»  
и ООО «БиЭфЭй» (рекламное агентство) и ряда других компаний.

В январе 2016 года вошел в топ-20 российских политтехнологов, составленный «Общей газе-
той». Женат, супруга — Марина Свиридова, гендиректор ООО «Телерадиокомпания ”Новая волна“». 
24 декабря 2016 года она была задержана по подозрению в махинациях с госзакупками.

Два ближайших месяца 
Илья Спокойнов проведет  
в СИЗО Владивостока 
ФОТО АРТЕМА КОРОТАЕВА/ТАСС

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет уполномоченный по правам человека в РФ 
Татьяна Москалькова:
— Уважаемый Сергей Григорьевич! От всей души поздрав-
ляю вас с днем рождения. В этот день хочу сказать вам, что ра-
да нашему знакомству. Вы удивительный человек, сочетаю-

щий в себе мудрость, тактичность и талант руководителя. От-
зывчивость и доброжелательность — главные добродетели, 
которыми одарил вас Бог. От всего сердца желаю вам крепко-
го здоровья и успехов в ваших трудах, которые вы осуществ-
ляете на благо церкви и нашего Отечества.

Сегодня исполняется 48 лет  
исполнительному директору Фонда храма Христа Спасителя  
Сергею Семененко
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новости
Маршрут на Хомс 
оборвался на фугасе

Вместе с ними прибыли и россий-
ские наводчики, которые обеспечивали 
прикрытие правительственных войск. 
По данным ”Ъ“, погибшие военные со-
ветники должны были доставить раз-
работанный в Генштабе ВС РФ дальней-
ший план действий, исполнение кото-
рого помогло бы сирийской армии вос-
препятствовать дальнейшему продви-
жению радикальных исламистов. Одна-
ко до места встречи российским военно-
служащим добраться так и не удалось.

Одним из погибших оказался 31-лет-
ний старший лейтенант Вадим Магаму-
ров, чьи похороны прошли вчера в Ека-
теринбурге. В 2007 году он окончил Ека-
теринбургское высшее артиллерий-
ское командное училище, а служил в во-
енной части в Юрге Кемеровской обла-
сти, где расквартирована 74-я отдельная 
гвардейская мотострелковая бригада. 
Являлся начальником разведки в артил-
лерийском дивизионе. В январе 2017 го-
да Вадим Магамуров отправился уже во 
вторую командировку в Сирию. В конце 
2016 года он приезжал в Екатеринбург, 
где отмечал с друзьями награждение его 
медалью ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени с мечами. Ранее он был 
также награжден медалью Минобороны 
«Участнику военной операции в Сирии». 
Версия родственников о гибели старше-
го лейтенанта Магамурова с сослужив-
цами отличается от официальных дан-

ных Минобороны РФ. «Нам рассказали 
лишь, что они выехали на задание и по-
пали под обстрел»,— рассказал 

”
Ъ“ двою-

родный брат погибшего Ильшат Магаму-
ров. Однако несколько источников 

”
Ъ“ 

утверждают, что на самом деле машина, 
следовавшая из Тияса в Хомс, попала под 
обстрел из советской гаубицы Д-30, кото-
рая имеется в распоряжении «Исламско-
го государства» (запрещено в РФ). Отча-
сти эта версия подтверждается видеоза-
писью, опубликованной близким к ис-
ламистам агентством Amaq на следую-
щий день после трагедии. В штабе бри-
гады, в которой служил старший лейте-
нант Магамуров, 

”
Ъ“ вчера отказались 

назвать имена других погибших с ним 
в Сирии военнослужащих.

Последние новости о потерях среди 
российского контингента в Сирии по-
ступали в 2016 году. 5 декабря боевики 
подвергли артиллерийскому обстрелу 
в Алеппо мобильный госпиталь Мино-
бороны: погибли военнослужащие-ме-
дики Надежда Дураченко и Галина Ми-
хайлова. 7 декабря в госпитале скон-
чался полковник Руслан Галицкий из 
группы российских военных советни-
ков в Сирии. Он был ранен при обстре-
ле боевиками одного из жилых кварта-
лов в западной части Алеппо. Соглас-
но официальным данным, всего в ходе 
операции РФ в Сирии погибли 27 рос-
сийских военных.

Илья Барабанов,  
Александра Джорджевич

Аварийные машины оберегают от ремонта
Совет по кодификации законодательства разгромил реформу ОСАГО

Президентский совет по коди-
фикации и совершенствованию 
гражданского законодательст-
ва вчера жестко раскритиковал 
готовящийся ко второму чте-
нию проект ремонтной рефор-
мы ОСАГО. По мнению юристов 
совета, ЦБ, настаивая на прио-
ритете ремонта над денежным 
возмещением, вмешивается 
в регулирование гражданско-
правовых отношений. Они уве-
рены, что позиция ЦБ вступает 
в противоречие с принципа-
ми Гражданского кодекса (ГК), 
по которому выплата по ущер-
бу гражданину — это денежная 
компенсация. Кроме того, юри-
сты против использования ста-
рых запчастей при ремонте по 
ОСАГО.

На фоне усилий ЦБ по проведе-
нию через Госдуму поправок к зако-
ну об ОСАГО о приоритете ремон-
та над денежной выплатой критика 
реформы становится все более оже-
сточенной. Вчера Совет при прези-
денте РФ по кодификации и совер-
шенствованию гражданского зако-
нодательства разгромил все поправ-
ки ко второму чтению соответству-
ющего закона — как депутатские, 

так и правительственные. Как зая-
вил полномочный представитель 
президента в Конституционном су-
де Михаил Кротов, с заменой денеж-
ной выплаты ремонтом ЦБ факти-
чески начинает регулировать гра-
жданско-правовые отношения, ко-
торые определяются ГК. Причем это 
новое регулирование противоре-
чит принципам ГК, по которым воз-
мещение вреда по страхованию — 
это всегда денежная компенсация, 
а вред, причиненный гражданину, 
подлежит полному возмещению. 
Таким образом, следуя логике ГК, 
нельзя считать ремонт автомобиля 
полным возмещением, поскольку 
есть еще и моральный вред, и ком-
пенсация вреда здоровью.

По словам господина Кротова, 
вызывает опасение, что суды уже 
начинают отказывать гражданам 
в возмещении полного вреда, одо-
бряя только ремонт автомобиля 
по ОСАГО. Как рассказал 

”
Ъ“ собе-

седник, присутствовавший на вче-
рашнем заседании совета, это за-
явление спровоцировало жесткую 
дискуссию о самой необходимо-
сти ремонтной реформы.

Также юристов не устраива-
ет минфиновская концепция, по 

которой при выплате деньгами 
(в ряде случаев, например при по-
лучении увечья в ДТП, она воз-
можна) учитывается износ транс-
портного средства. «Как можно 
на автомобиль — источник по-
вышенной опасности — ставить 
старые детали?» — спрашивал го-
сподин Кротов, заявляя, что такой 
подход — прямая угроза общест-
ву. По словам представителя Ин-
ститута государства и права РАН 
Ларисы Санниковой, в защите ну-
ждается автовладелец — как бо-
лее слабая сторона в отношениях 
со страховщиком.

В итоге отрицательный про-
ект заключения совета (

”
Ъ“ писал 

о нем 16 февраля) было решено 
еще ужесточить. По словам руко-
водителя аналитической службы 
«Инфралекс» Ольги Плешановой, 
в решение совета предложено вне-
сти два принципиальных момен-
та — свободу выбора для автовла-
дельца (ремонт или деньги) и отказ 
от учета износа. По ее словам, ре-
монтную реформу ОСАГО вполне 
может затормозить ожидающееся 
в середине марта решение Консти-
туционного суда об отказе от учета 
износа в выплатах по автострахо-

ванию. «Если оно будет в духе ре-
шения совета, по совокупности это 
может существенно повлиять на 
реформу»,— говорит юрист.

Тем временем уже сегодня ко-
митет Госдумы по финансовому 
рынку планирует рассмотреть 
поправки ко второму чтению ре-
формы. Как следует из их послед-
ней версии (разработаны рабо-
чей группой с участием ЦБ, де-
путатов, Минфина — проект есть 
в распоряжении 

”
Ъ“), износ не 

будет учитываться при возмеще-
нии ремонтом. В поправках ска-
зано, что «использование быв-
ших в употреблении комплекту-
ющих изделий (деталей, узлов, аг-
регатов)», так же как и восстанов-
ленных, не допускается. Старт ре-
монтной реформы для автовла-
дельцев из так называемых ток-
сичных регионов (их порядка 
трети) намечен уже через 30 дней 
после опубликования проек-
та, для всех остальных — через 
180 дней (предположительно, это 
произойдет не ранее осени этого 
года). По информации 

”
Ъ“, второе 

чтение поправок ожидается в Гос-
думе 10 марта.

Татьяна Гришина

Между Боснией и Сербией  
снова встал геноцид
Балканы оказались на пороге новой дестабилизации

Перед Сербией возникла угро-
за многолетних судебных тяжб 
с Боснией по обвинению в гено-
циде в ходе войны 1990-х го-
дов. С инициативой возобно-
вить иск к Белграду выступил 
член президиума (выполняет 
функции коллективного прези-
дента) страны от боснийских 
мусульман Бакир Изетбего-
вич. Сербия в ответ предупре-
дила: это решение не только 
испортит двусторонние отно-
шения, но и приведет к деста-
билизации как самой Боснии 
и Герцеговины, так и всего ре-
гиона. С подробностями — кор-
респондент ”Ъ“ на Балканах 
 ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

О решении возобновить иск 
в Международном суде ООН по об-
винению Сербии в геноциде в хо-
де боснийской войны 1992–1995 
годов Бакир Изетбегович объявил 
в конце минувшей недели. 26 фев-
раля истекает десятилетний срок 

для возможной ревизии процес-
са, который был завершен в 2007 
году вердиктом суда ООН, осво-
бодившим Белград от обвинений 
в геноциде. Новый иск, по словам 
господина Изетбеговича, будет по-
дан в ближайшие дни. В случае его 
принятия двум балканским госу-
дарствам грозят новые судебные 
тяжбы, которые могут затянуться 
на несколько лет.

Неудивительно, что решение 
одного из боснийских лидеров 
вызвало жесткую реакцию Бел-
града, не раз предостерегавше-
го Сараево от такого шага. Глава 
сербского МИДа Ивица Дачич на-
звал инициативу Бакира Изетбе-
говича «крайне опасной», преду-
предив: она не только испортит 
отношения между двумя соседни-
ми странами, но и приведет к дес-
табилизации как в самой Боснии, 
так и на Балканах в целом.

Предупреждение имеет под 
собой реальные основания. Де-

ло в том, что решение возобно-
вить иск к Белграду Бакир Изет-
бегович принял без согласия 
двух остальных членов босний-
ского президиума, представляю-
щих сербов и хорватов,— они вы-
ступают категорически против 
возобновления процесса по гено-
циду. В связи с этим глава босний-
ского МИДа Игор Црнадак (серб 
по национальности) выразил опа-
сения, что Босния «вступает, веро-
ятно, в самый глубокий полити-
ческий кризис со времен войны 
1990-х годов, ответственность за 
который несут Изетбегович и его 
единомышленники — для них 
война, ненависть и прошлое, оче-
видно, важнее мира, примире-
ния и будущего».

То, что пересмотр решения 
Международного суда ООН «не-
сет определенный риск», призна-
ет и сам Бакир Изетбегович. Одна-
ко, по его словам, «отказ от попыт-
ки выяснить правду и торговля ге-

ноцидом нанесли бы огромный 
ущерб народу».

Некоторые региональные 
эксперты полагают, что возоб-
новление иска по геноциду не-
обязательно должно привести 
к дестабилизации Балкан. «Не 
следует нагнетать напряжен-
ность, ибо речь идет о право-
вом споре, где решение будут 
принимать судьи, а не полити-
ки»,— говорит директор Между-
народного института европей-
ских и ближневосточных иссле-
дований в Любляне Зияд Бечиро-
вич. Между тем до сих пор подоб-
ные процессы на Балканах всег-
да становились предметом жест-
кого политического противосто-
яния, резко повышавшего гра-
дус региональной напряженно-
сти. В том, что то же произойдет 
и сейчас, сомнений практически 
нет. Тем более что в Сербии вско-
ре — в апреле — пройдут прези-
дентские выборы.

Между Таджикистаном 
и Узбекистаном 
произошел недолет
Среднеазиатские республики  
с трудом восстанавливают отношения

Из Душанбе в Ташкент после 25-лет-
него перерыва вчера должен был 
вылететь первый регулярный ави-
арейс. Исторический перелет так 
и не состоялся: аэропорт Ташкен-
та не принял самолет, мотивировав 
это «нерешенными техническими во-
просами». Тем не менее, по словам 
собеседников ”Ъ“ в Ташкенте, Ду-
шанбе и Москве, через четверть ве-
ка после распада СССР в отношени-
ях между двумя среднеазиатскими 
партнерами России наконец нача-
лось потепление.

«Это событие стало возможным благо-
даря готовности лидеров двух стран ид-
ти навстречу друг другу»,— заявил по-
сле запуска технического рейса Душан-
бе—Ташкент, происшедшего 10 февра-
ля, гендиректор таджикской авиаком-
пании Somon Air Томас Халлам.

На вчерашний день был запланиро-
ван первый регулярный рейс, на ко-
торый купили билеты 26 пассажиров 
(стоимость билета сравнима со сред-
ней зарплатой в Таджикистане). Но пе-
релет так и не состоялся. Как сообщила 
пресс-служба Somon Air, за несколько 
часов до вылета аэропорт Ташкента от-
казался принять самолет из Душанбе, 
объяснив это отсутствием двусторонне-
го соглашения и «нерешенными техни-
ческими вопросами».

Эксперт по Центральной Азии Арка-
дий Дубнов видит в этом определенный 
политический подтекст. «Желание вос-
становить отношения сохраняется, но 
при этом продолжается сверка интере-
сов, в ходе которой стороны пытаются 
понять, насколько эти интересы совпа-
дают»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Дубнов.

«Вполне возможно, что сыграли свою 
роль оба фактора: и техническая непод-
готовленность, и политическое реше-
ние,— продолжает другой российский 
эксперт, руководитель отдела Средней 
Азии Института стран СНГ Андрей Гро-
зин.— Узбекистан мог посчитать, что 
сближение идет слишком быстро, и ре-
шил его притормозить. Впрочем, общая 
тенденция на сближение не изменится».

Собеседник 
”
Ъ“ в Ташкенте — дирек-

тор негосударственного научно-образо-
вательного учреждения «Билим карво-
ни» Фарход Толипов также уверен, что 
потепление отношений продолжится. 
«Новый глава Узбекистана Шавкат Мир-
зиёев задал высокую планку отношений 
с соседями. Заморозить процесс будет 
неправильно»,— отметил эксперт.

По мнению господина Толипова, ког-
да авиасообщение будет восстановлено, 
пойдет речь о возобновлении железно-
дорожного сообщения между столица-
ми двух стран и либерализации визо-
вого режима. Это предположение под-
тверждается тем, что в настоящее время 
в Таджикистане идет подготовка к про-
ведению ярмарки узбекской продукции, 
запланированной на конец марта.

Риторика лидеров двух стран в отно-
шении друг друга изменилась сразу по-
сле избрания на пост президента Узбе-
кистана Шавката Мирзиёева. «В Таджи-
кистане вас знают и уважают как сторон-
ника последовательного развития отно-
шений дружбы, добрососедства и мно-
гогранного сотрудничества между на-
шими странами»,— написал в поздрави-
тельной телеграмме президент Таджи-
кистана Эмомали Рахмон.

С узбекской же стороны примеча-
тельным стало отсутствие традицион-
ной жесткой риторики в адрес Душанбе 
на фоне активизации строительства тад-
жикской стороной Рогунской ГЭС — ра-
нее любое упоминание об этом вызывало 
обвинения в адрес властей Таджикиста-
на. Их уличали в попытке дестабилизиро-
вать экологическую ситуацию в регионе.

«Изменение риторики — это свиде-
тельство реальных сдвигов в отношени-
ях,— поясняет 

”
Ъ“ Аркадий Дубнов.— 

В первую очередь это меняет поведение 
чиновников на местах по обе стороны 
границы. Основным фактором стало от-
сутствие личной неприязни между пре-
зидентами Мирзиёевым и Рахмоном».

Похожую точку зрения выразил 
и Андрей Грозин. «Это пока не карди-
нальная перестройка внешней поли-
тики, но изменения в отношениях Таш-
кента и Душанбе налицо»,— заявил он 

”
Ъ“, добавив, что «снижение напряжен-

ности в отношениях между централь-
ноазиатскими государствами отвеча-
ет как их собственным интересам, так 
и интересам России».

Важность начавшегося потепления 
объясняется и тем, что 4,8% населения 
Узбекистана — этнические таджики, 
а доля узбеков в Таджикистане, хоть и не-
уклонно уменьшается, по официальным 
данным, составляет более 10%.

Нормализация отношений пока не 
привела к сближению позиций сторон 
по ключевым вопросам, которые в свое 
время стали причинами конфронтации 
между Ташкентом и Душанбе. Это Рогун-
ская ГЭС, спорные территории и слабо-
защищенная таджикско-афганская гра-
ница. «Проблему Рогуна решить будет 
тяжелее всего,— признал Аркадий Дуб-
нов.— Хотя проблема энергодефицита 
в регионе затрагивает и Узбекистан, Таш-
кент намерен решать ее не путем строи-
тельства высотной плотины, а сосредо-
точившись на менее мощных проектах 
ГЭС, которые не угрожали бы экологиче-
ской катастрофой».

Собеседник 
”

Ъ“ в Душанбе — пред-
седатель Национальной ассоциации 
политологов Таджикистана Абдугани 
Мамадазимов считает, что между вла-
стями Узбекистана и Таджикистана 
уже есть неформальные договорен-
ности по водному вопросу. «Прежнее 
узбекское руководство не принима-
ло во внимание заключения запад-
ных экспертов, доказавших безопас-
ность проекта,— сказал господин 
Мамадазимов.— Новые власти озна-
комились с этими документами и со-
гласились с западными оценками».

Однако его российские коллеги бо-
лее скептичны относительно будуще-
го Рогунской ГЭС. «Таджикская государ-
ственная пропаганда превратила этот 
проект в национальную идею,— сказал 

”
Ъ“ Андрей Грозин.— Отказаться от не-

го значит потерять лицо». По мнению го-
сподина Грозина, в итоге узбекские влас-
ти все же попытаются повлиять на по-
тенциальных зарубежных инвесторов 
проекта, чтобы затормозить строитель-
ство. Возможность неформальных дого-
воренностей между Душанбе и Ташкен-
том эксперт поставил под сомнение, до-
бавив, что строительство ГЭС «противо-
речит объективным национальным ин-
тересам Узбекистана».

Кирилл Кривошеев
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Универсальный  
представитель
Умер Виталий Чуркин

НЕКРОЛОГ

Вчера в Нью-Йорке скоропостижно  
скончался постоянный представитель 
России при ООН Виталий Чуркин — один 
из  самых ярких, харизматичных россий-
ских  дипломатов.

Виталий Чуркин стал одним из символов 
российской дипломатии. Причем символом 
он был в самые разные времена.

Началось все в эпоху перестройки, когда 
еще при СССР, при министре иностранных 
дел Эдуарде Шеварднадзе МИД стал повора-
чиваться лицом к журналистам, когда отече-
ственная пресса стала привыкать к немысли-
мым прежде, чисто западным понятиям: экс-
клюзив, дипломатический источник, собесед-
ник на Смоленской площади, пожелавший 
остаться неназванным.

Именно тогда, когда шли переговоры об 
объединении Германии, когда Саддам Хусейн 
оккупировал Кувейт, а СССР пытался сыграть 
роль посредника между Ираком и Западом, 
Виталий Чуркин, отвечавший в МИДе за свя-
зи с прессой, осваивал новую, неведомую сре-
ди советских чиновников роль — ньюсмейке-
ра, человека, сообщавшего СМИ о содержании 
переговоров, о сути тех или иных инициатив.

Поздняя советская международная журна-
листика стремительно становилась современ-
ной, динамичной, информированной — на 
уровне лучших мировых образцов. И Виталий 
Чуркин, освоивший новый стиль общения ди-
пломатов с журналистами, сыграл в этой эво-
люции огромную роль.

Затем последовал распад СССР. В начале 
1990-х Виталий Чуркин отвечал за урегулиро-
вание в бывшей Югославии. И вновь тот же 
стиль работы. Журналисты, писавшие о вой-
не в Хорватии и Боснии, именно у него — глав-
ного ньюсмейкера — узнавали о последних 
дипломатических инициативах Москвы и ее 
партнеров. Так было в Загребе, в Сараево, в Бел-
граде — в каждой из этих балканских столиц 
российский эмиссар побывал много раз, де-
монстрируя, какой должна быть «челночная 
дипломатия».

По негласному распределению ролей со 
своими американскими партнерами-посред-
никами российский представитель «отвечал» 

за сербскую сторону — хорватских и босний-
ских сербов, а также Белград. И именно Вита-
лию Чуркину не раз удавалось убеждать сербов 
пойти на разумные компромиссы, спасая их от 
очередных санкций и бомбардировок. Было 
это непросто. В один из таких критических мо-
ментов, когда Виталий Чуркин прибыл в пят-
ницу вечером в Белград на переговоры с лиде-
ром Сербии Слободаном Милошевичем, рос-
сийскому эмиссару сообщили, что «президент 
вернется в столицу только в понедельник». «Пе-
редайте президенту, что его ожидает спецпред-
ставитель президента России»,— невозмутимо 
ответил Виталий Чуркин. Встреча со Слобода-
ном Милошевичем началась через час.

У спецпредставителя президента РФ по 
Югославии есть еще одна серьезная заслуга: 
во многом благодаря ему тогда была создана 
эффективная политико-дипломатическая мо-
дель взаимодействия России и США при ре-
шении сначала хорватского, а затем и босний-
ского кризиса.

Последующие этапы дипломатической 
карьеры Виталия Чуркина пришлись уже на 
иное время — из партнера и чуть ли не со-
юзника Запада Москва постепенно превра-
щалась в его оппонента. В эти годы Виталий 
Чуркин был послом РФ в Брюсселе (где распо-
ложены штаб-квартиры НАТО и ЕС), в Оттаве 

и, наконец, с 2006 года — постпредом в Нью-
Йорке, при ООН.

В последние годы, когда из-за украинского 
кризиса отношения между Москвой и Западом 
обострились до предела, Виталий Чуркин стал, 
пожалуй, самым узнаваемым российским ди-
пломатом после главы МИДа Сергея Лаврова. Его 
словесные дуэли с американскими, французски-
ми, британскими коллегами были неизменным 
сюжетом теленовостей. Но что примечательно — 
даже его непримиримые противники сохраняли 
неизменное уважение к российскому диплома-
ту, никогда, даже в пылу полемики, не позволяв-
шего себе неджентльменского поведения.

Показательной стала реакция на смерть Ви-
талия Чуркина одного из его главных оппонен-
тов, постпреда США при ООН в 2009–2013 го-
дах Сюзан Райс. «Виталий был достойным про-
тивником, но при этом неизменно — другом». 
А ее преемница Саманта Пауэр написала в сво-
ем твиттере: «Опустошение в связи с кончиной 
Виталия Чуркина. Дипломатический маэстро 
и глубоко неравнодушный человек, который 
делал все, чтобы наладить мосты между Рос-
сией и США». Бывший посол США в РФ Майкл 
Макфол сказал 

”
Ъ“: «Виталий Чуркин блиста-

тельно проводил российскую внешнюю поли-
тику. Он пользовался огромным уважением во 
всем американском обществе».

Возможно, это какая-то мистика или так уж 
сошлись звезды, но Виталий Чуркин ушел на-
кануне своего 65-летия. Он не успел прочесть 
поздравление, которое через 

”
Ъ“ уже был го-

тов направить один из самых известных аме-
риканских политиков XX века — бывший гос-
секретарь Генри Киссинджер.

Человек-эпоха Генри Киссинджер написал 
об «удивительном таланте и дипломатическом 
мастерстве» Виталия Чуркина, которые он про-
являл в «самые сложные моменты в американо-
российских отношениях и на мировой арене».

Генри Киссинджер пожелал Виталию Чур-
кину «доброго здоровья и еще многих лет ра-
боты в качестве одного из лучших дипломатов 
России», еще не зная, что юбилейная здравица 
обернется некрологом.

Максим Юсин,  
Сергей Строкань,  
Геннадий Сысоев,  
Елена Черненко

A
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19251,08 (+16,46)
РТС 1150,39 (–1,82)
FTSE 100 7299,86 (–0,1)

DAX 30 11827,62 (+70,6)
DJIA* 20624,05 (+4,28)
NASDAQ Composite* 5838,58 (+23,68)

*На 17.02.17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.02.17
Австралийский доллар 44,6008
Английский фунт 72,3304
Белорусский рубль** 30,9766
Датская крона* 83,0332

Доллар США 58,0967
Евро 61,6987
Индийская рупия*** 86,7730
Казахский тенге*** 18,1964

Канадский доллар 44,3825
Китайский юань* 84,4601
Норвежская крона* 69,6770
СДР 78,7141

Сингапурский доллар 40,9795
Новая турецкая лира 16,0537
Украинская гривна* 21,4974
Шведская крона* 65,2310

Швейцарский франк 57,9460
Японская иена*** 51,3971
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в кадровые шахматы изучает 
замруководителя отдела бизнеса

Наталья 
Скорлыгина

Снятие и назначение замминист-
ра, как бы нейтрально эта новость 
ни звучала для постороннего чита-
теля,— перемена исполинских мас-
штабов для отрасли, которую тот ку-
рирует. На прошлой неделе вышел 
указ о назначении замминистра 
транспорта Алана Лушникова, кото-
рый заменит Алексея Цыденова, воз-
главившего Бурятию. Господин Луш-
ников ранее курировал вопросы же-
лезнодорожного транспорта в аппа-
рате вице-премьера Аркадия Двор-
ковича. Как рассказывает один из 
источников 

”
Ъ“ в отрасли, позиции 

господина Дворковича и президен-
та ОАО РЖД Олега Белозерова, буду-
чи в значительной мере близки, по 
ряду вопросов расходились, и в лице 

господина Цыденова главный желез-
нодорожник имел надежное подспо-
рье. В качестве примера он приво-
дит памятный протокол совещания 
у Дмитрия Медведева в начале дека-
бря, утвержденный почти без пра-
вок в виде проекта от Минтранса, где 
«ОАО РЖД получало без малого все». 
Теперь же, наоборот, в команде Оле-
га Белозерова появится лоббист ви-
це-премьера. Впрочем, внешне это 
может привести даже к ликвидации 
последних напряженностей между 
ОАО РЖД и правительством.

Кадровые перестановки в Мин-
трансе сопровождаются перемеще-
ниями и внутри самого ОАО РЖД. 
Давно курсировавшие слухи об ухо-
де старшего вице-президента Сергея 
Мальцева (сам он вчера не ответил 

”
Ъ“, а ранее опровергал свой уход), 

возможно, обретут реальность уже 
сегодня — в повестке заседания сове-
та директоров монополии есть пункт 
об освобождении от должностей чле-
нов правления ОАО РЖД. По инфор-
мации 

”
Ъ“, господин Мальцев номи-

нирован в совет директоров монопо-
лии, а его прежний пост будет просто 
ликвидирован. По мнению собесед-
ника 

”
Ъ“ в отрасли, уход господина 

Мальцева приведет к уменьшению 
«многообразия позиций внутри ОАО 
РЖД», а идея о либерализации тяги 
окажется «надолго погребена».

Позиции «производственников», 
«движенцев», добавляет другой со-
беседник 

”
Ъ“, напротив, усилились 

в связи со сменой главы ключевой 
структуры ОАО РЖД по работе с кли-
ентами — ЦФТО. Вице-президент мо-
нополии Салман Бабаев уступил это 
кресло Алексею Шило из окружения 
первого вице-президента ОАО РЖД 
Анатолия Краснощека. Но в оценке 
последствий для отрасли железнодо-
рожники расходятся. Один из собе-
седников 

”
Ъ“ полагает, что переста-

новки носят «контрреформацион-
ный характер», тогда как другой воз-
ражает, что именно блок господина 
Краснощека и показывает «зримую 
эффективность» в сфере увеличения 
скорости движения и тому подобно-
го, тогда как реформаторские ини-
циативы «вырождались лишь в хао-
тические движения». Перемены — 
к контролируемой гладкости в рабо-
те аппарата ОАО РЖД, прогнозирует 
источник 

”
Ъ“ в отрасли, однако век-

тор развития компании, скорее все-
го, будет весьма консервативным.

вчера

СУД 
ПО ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫМ 
ПРАВАМ

подтвердил выводы апелля-
ционного суда о нарушении 
исключительных прав на ау-
диовизуальные произведения 
кипрской UCF Partners Limited 
со стороны ООО «Эдил-им-
порт» (интернет-магазин «Хо-
лодильник.ру»), говорится в по-
становлении суда. Дело направле-
но на пересмотр в 9-й арбитраж-
ный апелляционный суд. При этом 
суд по интеллектуальным правам 
рекомендовал пересмотреть раз-
мер взыскиваемой компенсации, 
не уточнив, в сторону роста или сни-
жения. Ранее речь шла о компенса-
ции 461,64 млн руб. РАПСИ

МИНФИН

обнародовал письмо, в кото-
ром сообщил о планах осво-
бодить банки от обязанности 
применения контрольно-кас-
совой техники (ККТ) банками при 
осуществлении в их офисах расче-
тов и иных банковских операций. 
В документе министерство отмети-
ло, что буквальное прочтение феде-
рального закона №54-ФЗ «О приме-
нении контрольно-кассовой техники 
при осуществлении наличных денеж-
ных расчетов…» в последней редак-
ции «может толковаться как обязан-
ность применения кредитными орга-
низациями ККТ при осуществлении 
ими любых расчетов». То есть на ос-
новании этого закона налоговые ин-
спекторы могут оштрафовать банки 
за неприменение ККТ. Такое толкова-
ние противоречит мнению Минфина. 
«Учитывая изложенное, Минфином 
будут внесены изменения в 54-ФЗ, 
направленные на исключение тол-
кования норм указанного закона как 
обязанности применения кредитны-
ми организациями ККТ при осущест-
влении в их офисах расчетов и иных 
банковских операций», говорится 
в письме. Отдел финансов

АРБИТРАЖНЫЙ СУД 
МОСКВЫ

зарегистрировал заявление 
ВЭБа о банкротстве ООО «УК 

”Фабрика овощей“». Компа-
ния входит в портфель AVG Capital 
Partners Рустема Миргалимова, в ее 
составе четыре тепличных комбина-
та общей площадью примерно 41 га 
и годовой мощностью 20,6 тыс. тонн 
овощей. Заявление пока не принято 
к производству. По словам близкого 
к банку источника ”Ъ“, УК поручалась 
по кредитам, выданным входящим 
в нее ТК «Новомосковский», «Ростов-
ский» и «Агаповский». Заявления 
о банкротствах этих компаний рас-
сматриваются в арбитражных судах 
с конца прошлого года. По данным 
базы СПАРК, у «Фабрики овощей» 
есть неисполненные обязательст-
ва перед ВЭБом примерно на 2   млрд 
руб. Собеседник ”Ъ“ добавил, что 
стороны обсуждают возможность 
заключения мирового соглашения. 
Анатолий Костырев

ФАС

обязала российскую  «дочку» 
Apple Inc открыть  единый 
сервисный центр в  России 
до 1 мая. Соответствующее пре-
дупреждение служба вынесла 
ООО «Эппл Рус», единственному 
постав щику в Россию продукции 
Apple, по ее ходатайству, говорит-
ся на сайте ФАС. Как сообщалось 
ранее, Дмитрий Петров обратился 
в ФАС с жалобой на то, что в 2016 го-
ду сервисные центры отказали ему 
в замене поврежденного дисплея 
на iPhone 6 Plus. В Россию такие за-
пчасти не поставляются, и владель-
цу смартфона предложили произ-
вести замену с доплатой. Ведомст-
во усмотрело в действиях «Эппл Рус» 
признаки нарушения ч. 1 ст. 10 зако-
на о защите конкуренции по необе-
спечению возможности использова-
ния iPhone 6, iPhone 6 Plus, iPhone 6s, 
iPhone 6s Plus в течение срока служ-
бы. Рассмотрение дела о нарушении 
закона перенесено на более позд-
ний срок. Владислав Новый

правила  
игрыРоссияне примеряют рост

Рынок одежды и обуви по итогам 2016 года вырос на 1%

Российский fashion-рынок после провала 
2015 года начал слабо восстанавливаться: 
по данным Fashion Consulting Group (FCG), 
продажи одежды и обуви в прошлом году 
выросли на 1% в рублях. В текущем году экс-
перты компании ожидают усиления поло-
жительной динамики. Участники рынка 
настроены пессимистичнее: по их наблю-
дениям, россияне продолжат экономить 
на одежде.

В 2016 году продажи одежды, обуви и аксессуа-
ров в России составили 2,3 трлн руб., подсчитали 
в FCG. Это на 1% больше, чем в 2015 году, указано 
в материалах компании. С 2012 года темпы роста 
fashion-рынка замедлялись (см. график), а в 2015 
году его объем упал на 9%, до 2,27  трлн руб.

Продажи fashion-товаров в штуках выросли 
на 2–3% в большинстве товарных категорий, в 
первую очередь обуви, отмечает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. При 
этом, по его данным, рынок в 2016 году в рублевом 
выражении остался практически на уровне 2015-
го, снизившись на 0,5%. «Сохраняется тенденция 
к увеличению в структуре продаж доли товаров из 
низкого ценового сегмента и реализуемых в рам-
ках глубоких скидочных акций»,— поясняет экс-
перт. Вице-президент Sela Эдуард Остроброд под-
тверждает: потребители вдвое чаще стали реаги-
ровать на распродажи, а покупку выбранного то-
вара откладывать до периода скидок.

Потребительское поведение очень серьезно из-
менилось и обратной дороги уже не будет, уверен 
владелец Baon Илья Ярошенко: «Количество им-
пульсных покупок резко сократилось, время на 
принятие решения о совершении покупки уве-
личилось». Тем не менее, продолжает господин 

Ярошенко, в прошлом году сработал отложенный 
спрос 2015 года — постоянное ожидание людьми 
чего-то плохого в политике и рост курса доллара 
отошли на задний план, что позволяет хоть и бо-
лее аккуратно, чем до кризиса, но все-таки обнов-
лять гардероб и совершать покупки.

В 2017 году, как ожидают аналитики FCG, поло-
жительная динамика продаж будет укрепляться. 
Даже при пессимистичном прогнозе рост рынка 
составит 5%, при оптимистичном — 9% (до 2,41 тр-

лн руб. и 2,5 трлн руб. соответственно). Господин 
Остроброд, в свою очередь, улучшений на рынке 
не отмечает и предпосылок для них в текущем го-
ду не замечает. «Пока ситуация схожа с 2015 и 2016 
годами, есть надежда, что за два года потребите-
ли поизносились и придут в магазин за новой оде-
ждой, но экономических причин этого я не ви-
жу»,— заявляет он. 

деловые новости  — с10

«Ростех» нашел турбины для Крыма в Иране
Но они могут оказаться немецкими

«Ростех» намерен достроить в этом году ТЭС 
в Крыму, если сможет договориться об им-
порте турбин из Ирана. До сих пор вопрос 
о закупке газовых турбин для крымской ге-
нерации был открыт, так как зарубежные 
поставщики, самым вероятным из кото-
рых была немецкая Siemens, рисковали под-
пасть под санкции. Иранские турбины, заин-
тересовавшие «Ростех», также, скорее всего, 
делаются по лицензии Siemens компанией 
Mapna. Но, как замечают юристы, в таком 
варианте санкционных рисков для немцев 
значительно меньше, и поставка оборудова-
ния из Ирана грозит лишь судебным спором 
Siemens и Mapna.

«Ростех» рассчитывает купить в Иране турбины 
для новых ТЭС в Крыму (проект реализуют струк-
туры входящего в госкорпорацию «Технопромэкс-

порта» — ТПЭ), рассказал вчера в Абу-Даби генди-
ректор «Ростеха» Сергей Чемезов. По его словам, пе-
реговоры находятся «на заключительной стадии», и 
до конца года, если не будет новых западных санк-
ций, турбины будут установлены. От дополнитель-
ных комментариев 

”
Ъ“ в «Ростехе» воздержались, 

сославшись на конфиденциальность переговоров.
ТПЭ должен уже в этом году ввести в Симферопо-

ле и Севастополе две парогазовые ТЭС по 470 МВт, 
которые должны закрыть вопрос с энергоснабже-
нием Крыма, отрезанного от поставок с Украины. 
Ключевым вопросом было оборудование: схема 
предполагает использование четырех больших га-
зовых турбин — либо импортных, либо выпущен-
ных по лицензии СП «Силовых машин» с Siemens 
в Петербурге (ГТЭ-160). Оба варианта наталкива-
лись на антикрымские санкции Запада. В отрасли 
не исключали, что обход запрета реализуют за счет 

путаницы проектов — кроме генерации в Крыму 
планируется строительство и ТЭС в Тамани (Крас-
нодарский край), их блоки сходны, и «таманское» 
оборудование могло в итоге оказаться с другой, 
«подсанкционной» стороны Керченского проли-
ва. Эти подозрения подогревало и то, что ТПЭ, по-
лучив право строить мощности в Крыму, проводил 
тендеры для ТЭС в Тамани, хотя инвестор этой стан-
ции еще не был выбран. А в конце 2016 года меж-
ду ТПЭ и Siemens возник конфликт, когда немцы за-
тормозили поставку дополнительного оборудова-
ния в Тамань (см. 

”
Ъ“ от 11 ноября 2016 года). Вчера в 

Siemens 
”
Ъ“ заявили, что «турбины, произведенные 

”
Сименс технологии газовых турбин“ (СП с 

”
Сил-

машем“.— 
”
Ъ“) для Таманской ТЭС, предназначают-

ся в соответствии с контрактом для этого проекта».
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Перемены в руковод-
стве ОАО РЖД приве-
дут к контролируемой 
гладкости в работе его 
аппарата, но вектор 
развития компании 
может оказаться весь-
ма консервативным
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сбербанк России может потерять 
монополию на выплату военных 
пенсий, законодательно установ
ленную почти 25 лет назад. Как 
стало известно 

”
Ъ“, крупнейшие 

банки предложили правительст
ву расширить перечень агентов 
по осуществлению выплат пен
сий силовикам, которых в Рос
сии, по неофициальным дан
ным, насчитывается 2–3 млн 
 человек. Минфин идею поддер
жал, предложив отбирать банки 
по тому же принципу, что и при 
размещении в депозиты средств 
федерального бюджета. Ключе
вой критерий — нахождение под 
прямым или косвенным контр
олем государства или ЦБ РФ.

Об инициативе крупнейших бан-
ков по расширению перечня банков-
агентов правительства по выплате во-
енных пенсий 

”
Ъ“ рассказал источник 

в Белом доме и подтвердили в одном 
из ведомств экономического блока. 
«Речь идет о банковском обслужива-
нии при осуществлении выплат воен-
ным пенсионерам и членам их семей. 
С такими клиентами банки рассчиты-
вают работать напрямую, без участия 
в схеме Сбербанка»,— пояснил один 
из них, уточнив, что направленное в 
конце прошлого года письмо в прави-
тельство подписали Газпромбанк 
(ГПБ), ВТБ и Россельхозбанк (РСХБ). 
Другой собеседник 

”
Ъ“ уточнил, что 

премьер Дмитрий Медведев поручил 
Минфину и профильным ведомствам 
изучить обращение. По информации 
источников 

”
Ъ“, поручение премьера 

№ДМ-П13-7749 датировано 17 декаб-
ря, а на прошлой неделе министр фи-
нансов Антон Силуанов согласился, 
что изменения целесообразны.

Представитель Минфина подтвер-
дил 

”
Ъ“, что «тема обсуждается». В РС-

ХБ пояснили, что роль агента по вы-

плате пенсий военным «позволит 
привлечь на обслуживание дополни-
тельный клиентский сегмент». Член 
правления ВТБ Владимир Верхошин-
ский считает, что «банковские услуги 
сегодня должны предоставляться на 
условиях честной конкуренции», под-
черкнув, что группа обладает всей не-
обходимой инфраструктурой и готова 
обеспечить качественный сервис. В 
ГПБ на запрос 

”
Ъ“ не ответили, в Сбер-

банке от комментариев отказались.
Сейчас пенсии выплачиваются по 

ФЗ-4468-1 о пенсионном обеспечении 
военных от 12 февраля 1993 года. Со-
гласно ч. 1 ст. 56 этого закона, выпла-
ты производятся по месту жительства 
пенсионеров в пределах РФ пенсион-
ными органами через филиалы Сбер-
банка путем зачисления перечислен-
ных сумм на вклады либо переводом 
через почтовые отделения. Кроме во-
еннослужащих к этой категории пен-
сионеров относятся пожарные, на-
ркополицейские, сотрудники ФСИН, 
таможни, полиции, ФСБ, ФСО, 
Нацгвардии, Генпрокуратуры, следст-
венных органов и члены их семей. 
Точных данных об их количестве нет, 
эта информация относится к катего-
рии гостайны. Речь может идти о 
2–3 млн человек, из которых 700 тыс. 
также получают гражданскую пен-
сию. «В среднем пенсия у силовиков 
выше, чем у гражданских — пример-
но 20 тыс. руб.»,— отметил собесед-
ник 

”
Ъ“ в правительстве.

Серьезно менять действующее за-
конодательство не придется. «Ч. 5 
ст. 56 закона предусматривает выпла-
ту военных пенсий в ином порядке, 
нежели того требует ч. 1 — по реше-
нию соответствующего федерального 
органа, согласованному с Минфи-
ном»,— пояснил один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Эта норма, по его словам, «ну-

ждается в уточнении только в части 

порядка отбора банков». В Минфине 
полагают, что критериями могут стать 
требования, аналогичные определен-
ным постановлениям правительства 
«О порядке размещения средств феде-
рального бюджета на банковских де-
позитах». Одно из ключевых — «нахо-
ждение под прямым или косвенным 
контролем ЦБ РФ или РФ».

Это не первая попытка разрушить 
монополию Сбербанка по военным 
пенсиям. В 2013 году Конституцион-
ный суд (КС) постановил, что банк обя-
зан без взимания комиссии перево-
дить пенсии в любой банк по их выбо-
ру, но также подтвердил конституци-
онность закона в части выплат через 
Сбербанк. В 2014 году были подготов-
лены изменения в закон, но ст. 56 оста-
лась без изменений. В Сбербанке под-
черкивали, что сведения о пенсионе-
рах-силовиках являются гостайной и 
что только в их банке может быть обес-
печено ее неразглашение.

Главный аналитик компании «ПФ 
Капитал» Евгений Надоршин отмеча-
ет, что пенсии у военных заметно вы-
ше, чем у обычных граждан, и на пен-
сию они выходят раньше, оставаясь 
экономически активными людьми. 
Такие клиенты, по мнению эксперта, 
интересны банкам не только из-за 
остатков по счетам, но и для предо-
ставления дополнительных услуг. Так, 
для физлиц, получающих пенсию че-
рез РСХБ, предусмотрены спецпро-
граммы кредитования по ставкам от 
12,9% годовых, а также выгодные усло-
вия размещения средств во вклады — 
до 9,3% годовых, а при зачислении 
пенсии на пенсионную карту банка 
клиенты получают дополнительный 
доход 7% годовых.

Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько,  
Ксения Дементьева,  
Анастасия Мануйлова

Сбербанк поделится военной пенсией
Бывших силовиков хотят обслуживать и другие госбанки

К внедрению перспективной 
криптотехнологии блокчейн 
подключились негосударствен
ные пенсионные фонды (НПФ). 
Таким образом они рассчиты
вают серьезно удешевить расхо
ды отрасли на оплату услуг цент
рального пенсионного админис
тратора, который будет вести 
учет после грядущего реформи
рования системы. По оценке экс
пертов, хотя шансы на внедре
ние подобной технологии вели
ки, функции центрального адми
нистратора получит сторонний 
для отрасли игрок.

О старте консультаций и сборе 
предложений по использованию блок-
чейн для создания децентрализован-
ной системы учета в рамках индивиду-
ального пенсионного капитала (ИПК) 
сообщил 

”
Ъ“ вчера член совета АНПФ 

Евгений Якушев. «Создание IT-систе-
мы с традиционной централизован-
ной архитектурой будет крайне затрат-
ным, расходы на ее поддержание лягут 
на издержки участников и в конечном 
счете снизят размеры пенсий»,— уве-
рен господин Якушев. По его словам, 
использование технологии распреде-
ленного реестра на базе блокчейн мо-
жет быть более надежным и эффектив-
ным, а также существенно снизить сто-
имость ведения счетов.

• Технология блокчейн (blockchain) 
впервые была применена для соз
дания криптовалюты биткоин 
в 2009 году. Основное ее преимуще
ство — децентрализация. Информа
ция о любой трансакции в зашифро
ванном виде хранится у всех участ
ников системы. Систему, построен
ную на блокчейн, чрезвычайно слож
но взломать, поскольку в ней участ
вует множество серверов, каждый 
из которых хранит информацию 
обо всех трансакциях.
Партнерами НПФ по внедрению 

технологии блокчейн, по сведениям 

”
Ъ“, могут стать группа QIWI и банк 

«Открытие». Тем более что они уже 
входят в учрежденный под эгидой 

Банка России консорциум по внедре-
нию блокчейн на финансовом рынке 
(подробнее о консорциуме см. 

”
Ъ“ от 4 

июля 2016 года). «На технологию 
блокчейн предложено перенести ос-
новные функции центрального адми-
нистратора счетов: ведение реестра 
клиентов, информирование по тари-
фам, информация по взносам работо-
дателей в НПФ, учет переходов между 
НПФ, ведение персональных счетов, а 
также учет выплат»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с ходом кон-

сультаций. В банке «Открытие» от ком-
ментариев отказались. В QIWI потен-
циал применения блокчейн для НПФ 

видят в «снижении эксплуатацион-
ной стоимости систем, дополнитель-
ных гарантиях неизменности вноси-
мых данных и повышении уровня 
информационной безопасности». Со-
здание центрального администрато-
ра — часть проекта по реформирова-
нию отрасли НПФ, анонсированного 
ЦБ и Минфином осенью прошлого го-
да (см. 

”
Ъ“ от 26 сентября). Суть изме-

нений — запуск ИПК, который гра-
ждане будут формировать самостоя-
тельно. Центральный администратор 
в этой системе должен обеспечить 
максимальную информационную 
прозрачность, простоту переходов 
между НПФ, проверки состояния пен-
сионного счета и пр.

По первоначальному проекту, кото-
рый был представлен в правительство 
и оказался в распоряжении 

”
Ъ“, расхо-

ды на создание центрального админи-
стратора оценивались в 10 млрд руб., 
его доходы за оказание услуг участни-
кам рынка — 3,5 млрд руб. в год. (см. 

”
Ъ“ от 21 сентября 2016 года). «До запу-

ска ИПК остается менее двух лет, при 
этом законодательная база разрабаты-
вается, по сути, кулуарно. Велик риск, 
что создание центрального админист-
ратора и оплата его услуг ляжет на ры-
нок, любое итоговое удешевление 
проекта — в интересах его участни-
ков»,— считает руководитель НПФ из 
топ-10 по активам.

Крупные финансовые группы уже 
работают над внедрением технологии 
блокчейн, в том числе и в пенсион-
ный бизнес. «Блокчейн для ИПК — это 
не только построение базы, но логика 
отношений между субъектами в систе-

ме 
”
все не доверяют всем“, при этом 

система остается максимально устой-
чивой»,— отмечает гендиректор НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» Денис Рудоманенко. 
Вместе с тем, по словам директора 
проектного офиса НПФ Сбербанка 
Михаила Владимирова, «для внедре-
ния блокчейн на рынке НПФ требует-
ся проработать не столько технологи-
ческие, сколько юридические и соци-
альные аспекты». Кроме того, как ука-
зывает президент Национальной ассо-
циации пенсионных фондов Констан-
тин Угрюмов, «чтобы исключить воз-
можный конфликт интересов, опера-
тором центрального администратора, 
с высокой вероятностью, будет игрок, 
никак не связанный с действующими 
участниками рынка».

В пресс-службе Банка России вчера 
заявили, что «конкретные форматы и 
будущий функционал центрального 
администратора находятся в стадии 
проработки».

Павел Аксенов

Скованные одной крипто
НПФ хотят обмениваться данными через блокчейн

«Установив фиксированный курс в 
рублях, суд фактически заменил дого-
вор займа в иностранной валюте дого-
вором займа в рублях, но по ставке, 
предусмотренной для займа в ино-
странной валюте. Внося изменения в 
заключенный между банком и истцом 
кредитный договор, суд, по существу, 
возложил на ответчика, как на креди-
тора, риск изменения курса валюты 
долга и риск изменения имуществен-
ного положения истца как должни-
ка»,— делает вывод Верховный суд. В 
итоге ВС направил дело на новое рас-
смотрение, порекомендовав суду пер-
вой инстанции поискать у заемщицы 
иной доход или имущество, за счет ко-
торого и можно будет погасить кредит.

Выводы, сделанные судом, факти-
чески лишают валютных заемщиков 
возможности конвертировать ранее 
полученные кредиты в рубли по 
льготному курсу по судебному реше-
нию. Ранее такие прецеденты были. 
«Обзоры практики, утвержденные 
президиумом, обязательной силы не 
имеют, но в силу авторитета ВС они 
обычно соблюдаются судами,— гово-
рит адвокат из адвокатской консульта-
ции 

”
Павлова и партнеры“ Констан-

тин Савин.— Цель утверждения обзо-
ра практики — показать судам какой-
то ориентир, как можно решить спор 
с конкретными обстоятельствами». В 
принципе подход ВС может изме-
ниться. «Обязательными для нижесто-
ящих судов являются постановления 
президиума ВС, если они вынесены 
по конкретным делам в порядке над-
зора, после гражданской коллегии 
ВС»,— отмечает он. До этого уровня 
данное дело не дошло.

Однако в данном случае можно го-
ворить об итоговой точке зрения ВС 
по таким спорам, считают юристы. 
«Это социально значимый вопрос, по 
которому позиция коллегии, скорее 

всего, отражает общую позицию ВС,— 
говорит господин Савин.— Не думаю, 
что эта позиция может быть пересмо-
трена, поскольку решение в пользу за-
емщика по валютной ипотеке может 
негативно сказаться на гражданско-
правовом обороте. У банков посыпят-
ся все остальные кредиты, в итоге это 
ударит не только по банкам, но и по их 
клиентам, включая вкладчиков, но 
нельзя перекладывать риски с одних 
граждан на других».

Масштабы проблемы не слишком 
велики. По итогам 2016 года доля ва-

лютных кредитов в РФ составляла все-
го 1,6% из общего объема ипотеки 4,5 
трлн руб. Но сдаваться эти заемщики 
не намерены. «Даже если суды будут 
руководствоваться данной позицией 
ВС, мы будем продолжать судиться с 
банками, пусть не ради выигрыша, но 
ради затягивания процесса,— заявил 
активист движения валютных заем-
щиков Александр Александров.— В то 
же время мы намерены через органы 
власти добиваться пересмотра усло-
вий валютных ипотечных кредитов 
при существенном изменении курса».

Пока же конвертация валютной 
ипотеки в рубли по льготному курсу 
возможна лишь по воле банка. Банки-
ры обещают не отказываться от этой 
практики, несмотря на поддержку их 
ВС. «Юридически банки имеют пол-
ное право потребовать обратить взы-
скание на заложенное имущество,— 
отмечает директор департамента ипо-
течного кредитования ВТБ 24 Андрей 
Осипов.— Но в основном банки заин-
тересованы в урегулировании задол-
женности без обращения взыскания 
на залог и поэтому в разумных преде-
лах идут навстречу заемщикам».

Вероника Горячева,  
Анна Занина

Валютным заемщикам вчинили риски 

Ситуация в банковской системе 
Татарстана становится все более 
тревожной: вчера ЦБ принял ре
шение о введении временной ад
министрации Агентства по стра
хованию вкладов (АСВ) в два «до
черних» банка Татфондбанка — 
банк «Советский» и Тимербанк. 
Самим Татфондбанком времен
ная администрация управляет 
уже третий месяц. Главный во
прос — почему ЦБ медлил с вве
дением временной администра
ции во все банки группы сразу, 
позволяя «дочкам» оставаться 
под руководством бывших топ
менеджеров головного банка, 
 отмечают эксперты.

Вчера ЦБ опубликовал сообщение 
о том, что в банк «Советский» и Тимер-
банк назначается временная админи-
страция АСВ для «проведения обсле-
дования финансового положения». 
Как правило, такое решение прини-
мается, если рассматривается вариант 
санации, а не отзыва лицензии. При-
мечательно, что оба банка уже и так 
проходят процедуру финансового 
оздоровления: Тимер-банк с мая 2014 
года, «Советский» — с марта 2016 года. 
А их санатором является Татфондбанк 
(ТФБ), в который временная админис-
трация была введена еще 15 декабря 
2016 года.

В сообщениях ЦБ и АСВ не уточня-
ется, почему решение о введении вре-
менной администрации в «дочки» Тат-
фондбанка было принято только сей-
час, а не одновременно с головной 
структурой. Больше двух месяцев «Со-
ветский» и Тимер-банк оставались под 
управлением менеджеров Татфон-
дбанка, которые были отстранены от 

руководства ТФБ в декабре 2016 года. 
Так, в совет директоров обоих банков 
входят Марат Загидуллин, Марат Насы-
ров (топ-менеджеры ТФБ), экс-глава 
ТФБ Роберт Мусин и другие менедже-
ры ТФБ. «Непонятно, что мешало ЦБ 
сразу взять под контроль ситуацию во 
всей группе Татфондбанка,— рассу-
ждает партнер 

”
Ионцев, Ляховский и 

партнеры“ Игорь Дубов.— В случае с 
санированными банками ЦБ не нуж-
но было дожидаться каких-то фор-
мальных оснований для введения вре-
менной администрации. В отличие от 

”
здоровых“ банков, к санированным 

банкам могут не применяться меры 
воздействия за нарушения закона 

”
О 

банках и банковской деятельности“». 
По его словам, временная администра-
ция АСВ на правах управляющего ТФБ 
могла инициировать проведение со-
брания акционеров для отстранения 
от управления Тимер-банком и «Совет-
ским» всех менеджеров ТФБ.

При этом в АСВ даже подчеркивают, 
что «в настоящее время банки функци-
онируют в нормальном режиме, пре-
доставляя полный комплекс банков-
ских услуг своим клиентам и обеспечи-
вая их бесперебойное обслуживание 
на качественном уровне». На вопрос о 
причинах введения временной адми-
нистрации 

”
Ъ“ в пресс-службе не отве-

тили, так же поступили и в ЦБ. «Судя по 
всему, 

”
Советскому“ будут искать ново-

го санатора. Судьба Тимер-банка выгля-
дит куда менее определенно — все за-
висит от жизнеспособности организа-
ции»,— прогнозирует юрист адвокат-
ского бюро А2 Ксения Риф.

До сих пор Банк России лишь одна-
жды вводил временную администра-
цию в санируемый банк — «Солидар-

ность», из-за отзыва лицензии у его са-
натора — Пробизнесбанка (в августе 
2015 года). Но уже в ноябре того же года 
банк был отдан на оздоровление но-
вым санаторам — ОАО «Зарубежэнер-
гопроект» и Кранбанку.

Несмотря на промедление, теперь 
временная администрация введена во 
все банки группы Татфондбанка, и все-
ми ими управляет АСВ. В результате 
агентство оказалось в непростой ситу-
ации — продолжаются судебные бата-
лии о судьбе межбанковского кредита 
на 15 млрд руб., выданного Татфон-
дбанку «Советским» из средств, пред-
назначенных на его собственное оздо-
ровление. Таким образом, Татфон-
дбанк решил свои проблемы с ликвид-
ностью. Суд первой инстанции и апел-
ляции признал сделку недействитель-
ной и потребовал возврата кредита. 
Вчера на сайте арбитражного суда поя-
вилась информация о том, что ТФБ (то 
есть, по сути, АСВ) подал кассацион-
ную жалобу с целью оспорить это ре-
шение. Таким образом, фактически 
АСВ отстаивает интересы ТФБ в ущерб 
интересам «Советского». «План оздо-
ровления банка 

”
Советский“ не может 

быть реализован без этого кредита,— 
указывает аналитик Промсвязьбанка 
Дмитрий Монастыршин.— По дан-
ным на 1 декабря 2016 года, совокуп-
ный кредитный портфель 

”
Советско-

го“ составлял 17 млрд руб. Межбанков-
ский кредит на 15 млрд руб. обеспечи-
вал 31% от всех активов. Эти средства 
были предоставлены в рамках плана 
санации для поддержания ликвидно-
сти и обеспечения прибыли, за счет ко-
торой банк 

”
Советский“ должен был 

нарастить капитал».
Юлия Локшина

ЦБ вспомнил о «дочках» Татфондбанка
В «Советский» и Тимер-банк  
введена временная администрация

с1

10 миллиардов рублей  
могут составить затраты на создание  
центрального пенсионного администратора 
без использования технологии блокчейн

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

П Р А В И Л А  И Г Р Ы В К Л А Д Ч И К  Д Л Я  Б А Н К А  Н Е  П О Т Р Е Б И Т Е Л Ь

В обзоре судебной практики Верховный суд (ВС) пояснил для нижестоящих инстан-
ций, что при разрешении споров между банками и их вкладчиками-физлицами закон 
«О защите прав потребителей» не работает. Выводы ВС сделал на основании судеб-
ного спора вкладчицы Инвесторгбанка госпожи Кузнецовой. Клиентка обратилась 
в банк с заявлением о расторжении договора вклада, банк же вернул ей деньги ча-
стями. Вкладчица через суд попыталась взыскать с банка сумму вклада, компенса-
цию морального вреда и неустойку за нарушение сроков возврата вклада. Суд пер-
вой инстанции частично удовлетворил иск, взыскав с банка неустойку, компенсацию 
и штраф за отказ добровольно удовлетворить требования потребителя. Неустойку 
вкладчица рассчитала по закону «О защите прав потребителей» — 3% в день. Одна-
ко ВС указал, что при невозврате банком своевременно суммы вклада проценты 
 начисляются в порядке, предусмотренном ст. 395 ГК РФ, в размере ключевой став-
ки ЦБ — 10% годовых. Применять в подобных спорах закон «О защите прав потре-
бителей» недопустимо, напомнил ВС, сославшись на постановление пленума ВС 
от 28 июня 2008 года № 17. Отдел финансов

К О Н Т Е К С Т « П Е Р Е С В Е Т »  П Е Р Е Д А Л И  А С В

ЦБ с 20 февраля возложил на Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) функции временной администрации по управлению 
банком «Пересвет» сроком на шесть месяцев, говорится в со-
общении Банка России. Деятельность предыдущей времен-
ной администрации, введенной в «Пересвет» с 21 октября 2016 
года, прекращена. «Целью введения временной администрации 
агентства по управлению банком является выработка дальней-
ших мер по оздоровлению банка, контроль сохранности имуще-
ства и осуществление деятельности банка в рамках действую-
щего моратория,— говорится в сообщении АСВ.— Кроме того, 
одной из основных задач является проведение комплекса ме-
роприятий, направленных на достижение договоренностей 

с кредиторами банка, с целью конвертации денежных обяза-
тельств банка перед кредиторами в субординированные обли-
гации банка, конвертируемые в обыкновенные акции. Приобре-
тение указанных облигаций необходимо осуществить в срок до 
14 апреля 2017 года включительно». В начале февраля «Пере-
свет» анонсировал выпуск облигаций на сумму до 125 млрд руб. 
по ставке 0,51% сроком на 15 лет, за счет оплаты которых, по 
информации ”Ъ“, планируется закрыть «дыру» в банке. По пла-
ну, 28 крупных кредиторов банка и его акционеры должны кон-
вертировать свои обязательства в капитал банка (bail-in). Ранее 
основные кредиторы предложили в качестве санатора «Пере-
света» подконтрольный «Роснефти» ВБРР. Отдел финансов

ЦИТАТА

Мы считаем, что сами банки 
должны там, где есть основания, 
реструктурировать кредиты  
валютных ипотечников
— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
11 февраля 2017 года
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ОАО РЖД согласилось поддер-
жать российских экспортеров 
зерна путем предоставления 
скидки на железнодорожные 
 перевозки. В обмен на преферен-
ции монополия требует гаран-
тии объемов. Участники рынка 
и эксперты считают, что скид-
ка должна быть в диапазоне 
 10–20%, но далеко не все увере-
ны в эффективности снижения 
 тарифов для роста экспорта.

ОАО РЖД готово предоставить 
скидку на перевозки зерна при на-
личии гарантий объемов со стороны 
экспортеров, сообщил вчера замгла-
вы Центра фирменного транспорт-
ного обслуживания (ЦФТО РЖД) Сер-
гей Тугаринов. Параметры скидки по-
ка неизвестны (ОАО РЖД имеет пра-
во давать надбавку до 10% и скидку до 
50% к фиксированному тарифу ФАС). 
По словам господина Тугаринова, ее 
размер будет зависеть от прироста 
объемов отправок зерна: при увели-
чении объемов на 1% ОАО РЖД гото-
во дать скидку 0,5%. Но, подчеркнул 
топ-менеджер, речь не идет о макси-
мальном размере скидки до 50%, так 
как «это ниже себестоимости». В ОАО 
РЖД ожидают, что «кто-то должен про-
гарантировать» объемы — там не 
исключают, что это могут быть отра-
слевые ассоциации или Минсельхоз. 
Вопрос может быть решен уже в пер-
вом квартале.

В середине февраля Минсельхоз 
предложил снизить железнодорож-
ные тарифы, говоря, что это помо-
жет успеть в срок вывезти из страны 
экспортные объемы зерна. В 2016 го-
ду Россия собрала рекордный урожай 
зерна — более 119 млн тонн, что по-
зволило Минсельхозу установить вы-
сокую планку по экспорту в текущем 
сельхозгоду (с июля по июнь): свыше 

37,5 млн тонн. Но с начала сельхозгода 
по 12 февраля Россия экспортировала 
23,3 млн тонн зерновых, что на 1,4% 
меньше, чем за тот же период прошло-
го сезона. Основные причины низких 
темпов отгрузок — крепкий рубль, не-
высокие мировые цены и хорошее со-
стояние российских сельхозпроизво-
дителей, которые пока могут себе по-
зволить держать запасы, объясняет 
директор аналитического центра «Со-
вэкон» Андрей Сизов.

По словам господина Сизова, ин-
фраструктурные издержки для сель-
хозпроизводителей в России остают-
ся выше среднемировых. По его оцен-
ке, на всем пути доставки зерна в пор-
ты они переплачивают «до несколь-
ких десятков долларов» за тонну. Об-

суждаемая скидка вряд ли приведет 
к существенному росту экспорта, по-
лагает он. Источник 

”
Ъ“ в отрасли до-

бавляет, что непонятно, кто будет пре-
доставлять гарантии по объемам. Это 
могут сделать либо фермеры, либо, и 
даже скорее, зернотрейдеры, рассу-
ждает он, но определяющим будет их 
взгляд на конъюнктуру.

Источник 
”
Ъ“ среди зерновых экс-

портеров в сложившейся обстанов-
ке приветствует «любую скидку, кото-
рая снизит логистические издержки». 
С начала сельхозгода, говорит он, це-
ны падали и только начинают восста-
навливаться. В процессе падения экс-
портеры могли отказаться от прода-
жи, чтобы отложить ее до восстанов-
ления цен, и тех, кто отложил, оказа-
лось так много, что к концу года ожи-

дается огромный объем вынужден-
ных продаж, поясняет собеседник 

”
Ъ“. Любая экономия на логистиче-

ских расходах, будь то снижение тари-
фа ОАО РЖД или скидка в портах, пой-
дет в плюс, уверен он, «а вот с чем про-
блемы не будет, так это с объемами».

Гендиректор «Прозерно» Влади-
мир Петриченко считает «ощутимой» 
скидку на перевозку в 10%. Исходя 
из расчетов ОАО РЖД, для ее получе-
ния необходимо нарастить объемы 
на 20%, что вряд ли выполнимо в ко-
роткий срок и в условиях постопла-
ты, рассуждает он. Директор по про-
изводственной и коммерческой дея-
тельности Объединенной зерновой 
компании Алексей Чемеричко оце-
нивает минимальную необходимую 

скидку в 20% на расстоянии до 2 тыс. 
км. Скидка за объем успешно приме-
няется для перевозки ряда массовых 
грузов, говорят в «Русагротрансе», до-
бавляя, что вместе с ней есть возмож-
ность дополнительно получить скид-
ку за счет маршрутизации грузов.

В последние годы ОАО РЖД мед-
ленно, но верно теряет позиции на 
рынке перевозок зерна в пользу ав-
тотранспорта, указывает гендирек-
тор Института конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) Дмитрий Рыль-
ко. По его мнению, снижение желез-
нодорожного тарифа содействовало 
бы и снижению тарифов на автопе-
ревозки.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев

ОАО РЖД прокатит зерно
Компания обещает скидку под гарантии объемов

Не договорившись с Россией о переводе дол-
га «Молдовагаза» перед «Газпромом» $6,5 млрд 
на Приднестровье, Молдавия решила ускорить 
реформу энергосектора. В ближайшие два го-
да Кишинев собирается разделить «Молдовагаз» 
по видам деятельности в рамках Третьего энер-
гопакета ЕС, против чего традиционно выступа-
ет российская компания. Но, считают юристы, 
сделать это будет непросто.

Молдавский газовый оператор «Молдовагаз» (контр-
оль у «Газпрома», 35,33% — у Молдавии, еще 13,44% — у 
Приднестровья) в 2017–2018 годах будет реструктуриро-
ван по требованиям Энергетического сообщества ЕС, за-
явил вице-премьер, министр экономики Молдавии Ок-
тавиан Калмык изданию Deschide. Речь идет о разделе-
нии компании по видам деятельности: транспорт, рас-
пределение и продажа газа в рамках Третьего энергопа-
кета ЕС. Сейчас «Газпром» — единственный поставщик 
газа в страну (в 2016 году — 3 млрд кубометров).

Молдавия обещала разделить «Молдовагаз» еще в 
2010 году, но получила отсрочку до 2020 года. Катализа-
тором ускорения процесса мог стать отказ «Газпрома» от 
реструктуризации долга за газ $6,5 млрд. Кишинев хотел 
разделить свои долговые обязательства с Приднестровь-
ем, которое получило бы большую часть задолженности 
«Молдовагаза» (см. 

”
Ъ“ от 13 февраля).

Варианты разделения записаны в законе страны от 
2016 года. Первая модель — разделение собственности, 
«Молдовагаз» тогда теряет контроль над системой тран-
спортировки. В рамках второй модели компания стано-
вится независимым оператором, формально оставаясь 
собственником труб и сохраняя право на дивиденды 
«Молдоватрансгаза», но теряя управление системой пе-
редачи газа. Третий вариант ограничит контроль «Мол-
довагаза» над «Молдоватрансгазом», но компания сохра-
нит право утверждать финансовые планы, управлять 
долгом и дивидендами.

До начала 2019 года Национальное агентство по регу-
лированию в энергетике должно получить план по од-
ной из моделей. «Есть закон, и его нужно выполнять»,— 

сказал 
”
Ъ“ и. о. гендиректора агентства Сергей Чобану, 

не сообщив о сроках начала реструктуризации. Он от-
метил, что юридически компания уже разделена по ви-
дам деятельности, но принадлежит одному собственни-
ку. На вопрос о том, обсуждалась ли эта тема на перего-
ворах с «Газпромом», чиновник ответил, что регулятор 
не участвует в подобных переговорах.

В «Газпроме» ситуацию не комментируют, но ранее 
компания выступала против разделения, например 
в Литве, где ей принадлежало 37% Lietuvos dujos. «Газ-
пром», не добившись своего, продал эту долю. Пока, го-
ворят источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, Кишинев 

не обсуждал подробно с «Газпромом» разделение «Мол-
довагаза», но условия для инвестора меняются не в луч-
шую сторону, так что Молдавии нужно подумать о ком-
пенсационных мерах. К тому же неясно, как тогда будет 
решен вопрос с возвратом долга перед «Газпромом».

Руководитель коммерческой практики Goltsblat BLP 
Алексей Горлатов говорит, что основной вопрос — это то, 
насколько требования Третьего энергопакета примени-
мы в Молдавии, которая не входит в ЕС. «Кишинев под-
писал с ЕС соглашение об ассоциации и обязался также 
соблюдать ряд норм, включая Третий энергопакет»,— от-
мечает эксперт. Юрист поясняет, что в этом случае у «Газ-
прома» нет шансов обжаловать решение о реструктури-
зации «Молдовагаза». По мнению управляющего партне-
ра юрфирмы «Надмитов, Иванов и партнеры» Александра 
Надмитова, «Газпром» может пробовать оспорить консти-
туционность закона в Молдавии или использовать ком-
мерческие аргументы — цену газа и ставку транзита. Ксе-
ния Риф из адвокатского бюро А2 говорит, что начать ре-
организацию АО можно только с согласия акционеров. 
Она полагает, что, если Молдавия начнет реорганизацию, 
«Газпром» сможет обратиться в суд, который с большой ве-
роятностью отменит решение правительства, которое не 
обязано исполнять решения в рамках Третьего энергопа-
кета. То есть, скорее всего, правительству придется искать 
компромисс с «Газпромом», отмечает госпожа Риф.

Ольга Мордюшенко, Андрей Райский;  
Владимир Соловьев, Кишинев

Молдавия начинает делить  
активы «Газпрома»
Кишинев готов расчленить «Молдовагаз»

Консорциум РФПИ и арабских инвесторов вы-
купил лишь 12% акций «Вертолетов России» — 
половину планировавшегося к продаже паке-
та — за $300 млн. На эту сумму будет увеличен 
уставный капитал холдинга, который получит 
средства для развития. Теперь к сделке могут 
быть привлечены инвесторы из Индии, являю-
щейся ключевым регионом для продвижения 
российской техники.

Консорциум РФПИ и ближневосточных фондов за-
вершил сделку по покупке миноритарного пакета ак-
ций холдинга «Вертолеты России» (на 100% был подкон-
тролен входящему в «Ростех» «Оборонпрому»). Как сооб-
щил РФПИ, сделка разбита на два этапа. Сначала проис-
ходит продажа консорциуму 12% акций с инвестициями 
в $300 млн. Речь идет о допэмиссии «Вертолетов России», 
следует из сообщения: на эту сумму будет увеличен устав-
ный капитал холдинга, что «позволит сконцентрировать 
значительный объем средств внутри 

”
Вертолетов России“ 

для выполнения стратегии и бизнес-плана, включающих 
разработку новых типов вертолетов».

• В «Вертолеты России» входят вертолетостроительные 
заводы РФ. В 2015 году «Вертолеты России» передали за-
казчикам 190 машин, чистая прибыль по МСФО за первое 
 полугодие 2016 года составила 9,8 млрд руб., за 2015 год — 
42,2 млрд руб.
Глава «Ростеха» Сергей Чемезов вчера пояснил, что 

проведены переговоры с пулом инвесторов, инвестбан-
ков, арабских компаний вместе с РФПИ. Но договоренно-
сти были достигнуты лишь с половиной инвесторов, по-
этому «пока решили подписаться на 12%». При этом уже 
согласовано потенциальное увеличение инвестиций до 
$600 млн, говорится в сообщении РФПИ. Общая оцен-
ка «Вертолетов России» в рамках этой сделки составила 
$2,35 млрд.

О сделке с фондами стало известно в середине 2016 
года, но тогда «Ростех» сообщал, что продаст 21,5% ак-

ций, предполагалось, что консорциум затем получит 
до 25%. Этому предшествовали трехлетние поиски стра-
тегического инвестора. На эту роль рассматривали 
AgustaWestland (входит в итальянскую Leonardo), но до 
договоренностей дело не дошло. В 2011 году изучался и 
вариант IPO «Вертолетов России» в Лондоне c размеще-
нием более чем на $500 млн.

По мнению старшего аналитика ИК «Атон» Михаила 
Ганелина, покупка такого пакета — «скорее портфельная 
инвестиция, а не стратегическая». «

”
Вертолеты России“ — 

перспективный актив, на продукцию которого есть спрос 
не только в РФ, но и за рубежом»,— отметил эксперт, поэ-
тому вложение может быть сделано с целью роста его ка-
питализации и получения дивидендов. Глава РФПИ Ки-
рилл Дмитриев пояснил 

”
Ъ“, что в сделке участвуют ин-

весторы из нескольких арабских стран, поскольку «имен-
но в этом регионе на продукцию холдинга будет замет-
ный спрос». Не исключено, что в дальнейшем в сделке мо-
гут принять участие инвесторы из Индии, сообщил вчера 
глава Минпромторга Денис Мантуров. В Индии эксплуа-
тируется около 250 российских вертолетов, в конце 2016 
года Москва и Дели подписали соглашение о совместном 
производстве 200 Kа-226T для индийской армии.

Эксперт портала Aviation Explorer Владимир Карнозов 
отмечает, что в последние годы «Вертолеты России» снизи-
ли объем поставок, на мировом рынке вертолетов насту-
пило «насыщение техникой». С 2007 по 2013 год производ-
ство холдинга увеличилось почти втрое, до 303 вертолетов 
в год. В 2013–2014 годах поставлялось порядка 270 верто-
летов в год, но уже в 2015 году поставки упали на 21,8%, до 
212 машин, в 2016-м — до 190 штук. В годовом отчете «Вер-
толетов России» за 2015 год отмечалось, что в условиях кри-
зиса и санкций стратегической задачей стали сохранение 
объемов производства и диверсификация источников до-
ходов за счет увеличения доли сервисной составляющей.

Елизавета Кузнецова;  
Иван Сафронов, Абу-Даби

На «Вертолеты России»  
денег у арабов не хватило
Теперь инвесторов поищут в Индии

Выработка неэффективной — 
«вынужденной» — генерации, 
за которую приходится пере-
плачивать потребителям, сни-
зилась в 2016 году до 5%. Но это 
почти не снизило ценовую на-
грузку: выплаты для вынужден-
ных упали лишь на 600 млн 
руб., до 31,3 млрд руб., так как 
загрузка вынужденной генера-
ции оказалась выше, чем у той, 
что может работать на рын-
ке без дополнительных над-
бавок. В 2016 году наметилась 
и тенденция по выводу старой 
 генерации. В отрасли это объяс-
няют критическим переизбыт-
ком мощности в системе.

«Совет рынка» (регулятор энерго-
рынков) проинформировал участ-
ников рынка об итогах работы выну-
жденной генерации в 2016 году (

”
Ъ“ 

ознакомился с данными). Это тради-
ционная проблема отрасли: ТЭС, ра-
ботающие в таком режиме, не окупа-
ются на рынке, но закрыть их нель-
зя, поскольку они нужны для тепло-
снабжения или надежности энерго-
системы. Доля выработки вынужден-
ных ТЭС за 2016 год сократилась с 7% 
до 5%, мощность нерентабельной ге-
нерации составила 15,27 ГВт против 
18,75 ГВт годом ранее (6,43 ГВт при-
шлось на вынужденные по теплу, 
8,84 ГВт — по электричеству).

Вынужденная генерация получает 
повышенный тариф на мощность, ко-
торый в 2016 году составил 213,2 тыс. 
руб. за МВт в месяц в первой ценовой 
зоне (европейская часть РФ и Урал) и 
258,7 тыс. руб.— во второй (Сибирь). 
Вынужденные тратят намного боль-
ше топлива, чем в среднем ТЭС в Рос-

сии — 355,3 г условного топлива на 
кВткВт•ч против 315 г. По оценке На-
тальи Пороховой из АКРА, тарифы 
вынужденных оказались выше це-
ны рынка мощности на 90% и 35% со-
ответственно. Но финансовая нагруз-
ка на потребителей, по данным «Со-
вета рынка», снизилась незначитель-
но: в 2016 году она составила 31,3 мл-
рд руб. против 31,9 млрд руб. годом 
ранее — то есть около 6,8% от общих 
продаж мощности на оптовом рын-
ке по нерегулируемым ценам. Боль-
ше всего за работу вынужденных до-
плачивали в Бурятии (0,37 руб. за 
ккВт•ч, или 19% от оптовой цены), 
в Курганской области (0,35 руб. за 
кВкВт•ч, 18,2%), в Забайкалье (0,33 
руб. за кВт•ч, 17,4%), в Алтайском крае 
(0,2 руб. за ккВт•ч, 11%). При этом за-
грузка вынужденных оказалась вы-
ше, чем «старой» генерации, прошед-
шей в рынок.  Коэффициент исполь-
зования установленной мощности 
для вынужденных составил 44,6% 
(это средний для РФ показатель), у ры-
ночных старых блоков — 38%.

Вместе с тем 2016 год стал рекорд-
ным по выводу старой генерации — 
3,75 ГВт. В 2000–2010 годах в среднем 
выводилось по 1 ГВт в год, отмечает 
Наталья Порохова. Больше всего вы-
вели «Интер РАО» (34% от общего вы-

вода), «Газпром энергохолдинг» (33%), 
«Т Плюс» Виктора Вексельберга (15%) 
и «Росэнергоатом» (11%, 440 МВт). 
Основная причина роста вывода — 
старение оборудования, полагает го-
спожа Порохова. «Пик вводов мощно-
стей в СССР пришелся на 1960–1980-
е годы, сейчас ему 40–60 лет. Продле-
ние эксплуатации требует модерни-
зации и обычно экономически не эф-
фективно при текущих ценах на рын-
ке мощности»,— считает она. Как со-
общили 

”
Ъ“ в «Системном операторе 

ЕЭС» (СО, диспетчер единой энерго-
системы), согласно заявкам генерато-
ров, к 2020 году из эксплуатации мо-
жет быть выедено 12 ГВт. По мнению 
СО, действующая модель долгосроч-
ного конкурентного отбора мощно-
сти (определяет цену на мощность 
на четыре года вперед) «стимулиру-
ет генкомпании к выводу из эксплу-
атации неэффективного оборудова-
ния», поскольку продолжение его ра-
боты снижает общий уровень цены 
на мощность для всех продавцов.

По оценке главы ассоциации «Со-
общество потребителей энергии» 
Василия Киселева, на рост объемов 
вывода влияет критический пере-
избыток мощности, усиливающий-
ся вводом новых ТЭС на фоне стаг-
нации спроса. Он также отмечает, 
что усложнился порядок получения 
статуса вынужденного генератора и 
ужесточились минимальные техтре-
бования для отбора мощности. «Но 
даже с такими темпами вывода нуж-
но минимум восемь лет для приве-
дения объема мощности в соответст-
вие с нормативным спросом»,— от-
мечает Василий Киселев.

Татьяна Дятел

Вынужденная генерация взяла свое
Платежи за неэффективную мощность почти не снизились

Сергей Чемезов вчера не раскрыл ни возмож-
ного иранского поставщика, ни характеристики 
турбин. Но не исключено, что речь идет о круп-
нейшем в Иране производителе силового обору-
дования Mapna.

Холдинг производит несколько типов турбин, 
в основном лицензионные модели или их моди-
фикации. В данном случае для проектов крым-
ских ТЭС Mapna может поставить газовые турби-
ны V94.2 мощностью 160 МВт — это, по сути, те 
же самые старые модели Siemens, которые с 1990-
х годов делают в Петербурге под шифром ГТЭ-160. 
Источник 

”
Ъ“ на рынке говорит, что Иран уже по-

строил около 160 таких турбин. Но он не исклю-
чил и вариант, при котором, например, в Крыму 
в итоге окажутся «таманские» турбины, а с иран-
цами заключат сервисный контракт на их обслу-
живание. В Siemens вчера отказались комменти-

ровать вопрос о том, оговаривают ли договорен-
ности компании с Ираном возможность экспорта 
оборудования (в частности, в страны с производ-
ством турбин по технологии Siemens) и обсужда-
лась ли с «Ростехом» возможность таких поставок 
в Россию и Крым.

Партнер юридической фирмы Quorus GmbH Ев-
гений Жилин говорит, что распространенной пра-
ктикой для международных лицензионных дого-
воров является включение в них ограничений, в 
том числе по сроку, территории и виду использо-
вания. «Это может быть одна страна или регион, на-
пример, страны СНГ,— поясняет он.— Раньше это 
делали в основном для того, чтобы избежать конку-
ренции дистрибуторов и производителей, а теперь 
и из-за того, чтобы не налететь на санкции». Может 
иметься и запрет поставки на спорные территории 
(Крым, Абхазия, Кашмир и т. п.), замечает юрист. 
«Если договор подписан до 2014 года (согласно от-
крытым источникам, турбины V94.2 Mapna произ-

водила как минимум с 2011 года.— 
”
Ъ“), в нем вряд 

ли были ограничения по Крыму,— говорит госпо-
дин Жилин,— но Россия могла быть исключена из 
рынка поставок, так как у Siemens в нашей стране 
другие партнеры. Если РФ не была исключена, то 
иранцы такой поставкой ничего не нарушат».

Но Евгений Жилин добавляет, что стороны мо-
гли позже внести в договор новые ограничения 
территории поставок, тогда такой экспорт будет на-
рушением соглашения. В любом случае к Siemens 
вряд ли возможны претензии, считает он: постав-
щиком стала бы иранская компания. Более того, 
если в контракте был запрет поставок в РФ или в 
Крым, это подтвердит добросовестное поведение 
Siemens, говорит юрист. К иранцам Siemens затем 
может предъявить претензии за нарушение кон-
тракта, но это уже частный спор компаний.

Владимир Дзагуто,  
Анна Занина, Татьяна Дятел;  
Иван Сафронов, Абу-Даби

«Ростех» нашел турбины для Крыма в Иране

 19 миллионов тонн составила 
 погрузка зерна на сети ОАО РЖД в 2016 году

с7

Объем «вынужденной» генерации 
в РФ в 2016–2020 годах 
Год Мощность (МВт)
2016 14616
2017 12778
2018 10011
2019 9608
2020 7190
Источник: Системный оператор ЕЭС.



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 21 февраля 2017 №32   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрь январь январь январь январь январь февральфевральфевральфевральфевраль

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.   ● 9,577

1,27%
0

8

16

24

32

40$ ● 31,50

1,99%
150

160

170

180

190

200руб. ● 184,00

0,54%
200

224

248

272

296

320руб.

0

1

2

3

4

5

2,35% 0,34%

● 291,00$ ● 3,95

6,0 13,0 0,0 40,0 150 200 200 3200,0 5,0

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ОТИСИФАРМ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

Yum! Brands Russia в течение 
двух лет сократит число собст-
венных ресторанов KFC в Рос-
сии почти в 3,5 раза, продав 
до 180 точек нынешним и буду-
щим франчайзи. Себе компа-
ния оставит не более 50 заведе-
ний. За продажу объектов Yum! 
Brands может выручить мини-
мум $100 млн. 

Yum! Brands Russia до конца 2018 
года продаст до 180 собственных ре-
сторанов KFC своим франчайзинго-
вым партнерам, рассказал 

”
Ъ“ руко-

водитель компании Олег Писклов. 
По его словам, рефранчайзинг в Рос-
сии — часть новой глобальной стра-
тегии Yum! Brands Inc., в рамках ко-
торой доля ее франчайзинговых ре-
сторанов в мире должна вырасти с 
93% до 98%. «В собственности Yum! 
Brands Russia останется до 50 ресто-
ранов, из которых около 30 в Мо-
скве»,— уточнил господин Писклов, 
добавив, что продаваться будут как 
действующие точки, так и те, что в 
стадии строительства. По данным на 
конец 2016 года, у KFC было 514 ре-
сторанов в России (80 — в Москве и 
области), из них 179 собственных. 
Список выставленных на продажу 
ресторанов не определен, его плани-
руется составлять в процессе перего-
воров с покупателями.

Финансовым консультантом по 
будущим сделкам выбрана PwC. Ей 
предстоит работать с тремя потен-
циальными группами покупателей 
— действующими франчайзи, ин-
вестподразделениями банков и 
профильными инвесторами, а так-
же с фондами, управляющими се-
мейным благосостоянием. «Пред-
полагается, что инвестор будет от-
крывать новые рестораны в регио-
нах, вошедших в периметр сдел-
ки»,— сказал Олег Писклов.

В России и СНГ у Yum! Brands сей-
час 38 франчайзинговых партнеров. 

Крупных из них три — ООО «АмРест» 
(114 ресторанов, в основном на севе-
ро-западе России, Москве, Казани, 
Нижнем Новгороде), The Caspian 
International Restaurants Company 
(35 ресторанов в Казахстане) и ООО 
«Сити ресторантс» (34 ресторана, 
преимущественно в Москве). По 
условиям продажи франшизы KFC, 
паушальный взнос составляет 
$48,4 тыс., роялти — 6%, 4% от оборо-

та составляют отчисления в марке-
тинговый фонд, 1% — локальный 
бюджет на маркетинг.

В «Сити ресторантс» 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что готовы рассмотреть предло-
жение Yum! Brands Russia. Связать-
ся с остальными не удалось. Быв-
ший менеджер по развитию KFC 
оценивает 180 ресторанов сети ми-
нимум в $100 млн.

Yum! Brands Russia развивает в 
России рестораны KFC и пиццерии 
Pizza Hut. У Pizza Hut здесь 47 ресто-
ранов, из них 16 собственных, 
остальные франчайзинговые. Про-
дажи Yum! Brands Russia в 2016 году 
выросли на 33%, что, по данным 
компании, стало лучшим результа-
том среди всех других регионов. 
Сеть KFC за прошлый год выросла в 
России на 104 ресторана (из них 42 
собственных). Господин Писклов 
ожидает, что темпы по открытию 
новых ресторанов сохранятся и к 
2020 году их будет около 1 тыс. 

• Обновленная стратегия разви-
тия Yum! Brands предусматрива-
ет также новый статус российского 
подразделения — Yum! Brands Russia 

становится центром управления 
 макрорегиона, в который,  кроме 
 России и СНГ, войдут Центральная 
и Восточная Европа. Там, по дан-
ным на конец 2016 года, работает 
498  ресторанов. Ответственным 
за развитие подразделения назначен 
Олег Писклов.
Концентрация на франчайзинге 

— популярная модель развития сете-
вых раскрученных брендов, говорит 

эксперт портала Franshiza.ru Анна 
Рождественская. Таким образом, по 
ее словам, компания снижает опера-
ционные издержки и зарабатывает 
на роялти. «Это позволяет прогнози-
ровать развитие, так как франчайзи 
берут на себя определенные обяза-
тельства по открытию новых точек 
сети»,— объясняет госпожа Рождест-
венская, напоминая, что посредст-
вом франчайзинга в России развива-
ется Subway и недавно так же начал 
действовать «Макдоналдс». На 
Franshiza.ru KFC является второй по 
популярности франшизой: на нее 
поступает от 80 запросов в неделю от 
потенциальных франчайзи. 

Сегмент фастфуда — самый ста-
бильный на рынке общепита: посе-
щаемость сетей быстрого питания в 
2016 году выросла на 6%, тогда как в 
целом по рынку питания вне дома 
этот показатель упал на 3%, свиде-
тельствуют данные NPD. В итоге доля 
фастфуда в общем объеме рынка в 
тот же период выросла до 40% с обо-
ротом 200 млрд руб. (по данным в 
восьми крупнейших городах). 

Екатерина Геращенко

KFC устроит распродажу
Собственные рестораны сети будут выкупать  
ее франчайзи

По словам гендиректора «ОЛМА 
Медиа Групп» (входит в издательст-
во «Просвещение») Дмитрия Ивано-
ва, минувший год в книгоиздании 
«был спокойный» и не отличался 
«прорывными» мировыми бестсел-
лерами, в отличие от позапрошло-
го, когда вышла книга «50 оттенков 
серого». «Возможно, мы просто на-
шли дно кризиса,— предполагает 
он.— Потребность в чтении никуда 
не исчезла, книга — значимый эле-
мент культуры, и сейчас достигнут 
баланс, когда интерес совпадает с 
предлагаемыми объемами, спрос 
стал адекватен предложению». В 
этом году он рассчитывает на стаби-
лизацию ситуации.

«Эксмо-АСТ» и подконтрольные 
его владельцам издательства «Дро-
фа», «Вентана-Граф», «Манн, Иванов и 
Фербер» сохранили первое место по 
числу книг и совокупному тиражу. 
На втором месте — издательство 
«Просвещение» (см. таблицу). В пер-
вой пятерке упали тиражи только у 
издательства «Фламинго», специали-
зирующегося на литературе для де-
тей и учеников начальных классов. 
Из крупных издательств, не вошед-
ших в топ-5, существенно ухудшил 
позиции «Эгмонт»: выпустил 576 на-

именований вместо 1194 годом ра-
нее, общий тираж снизился почти 
вдвое, с 17,6 млн до 9,4 млн экзем-
пляров. Это детское издательство в 
прошлом году впервые оказалось 
убыточным с 1998 года, говорил в 

интервью 
”

Ъ“ его президент Лев 
Елин. Бизнес столкнулся «с галопи-
рующими ценами на бумагу, непред-
сказуемостью заказов книг и журна-
лов от ритейла, высокими банков-
скими ставками, кризисом в систе-
ме распространения», объяснял он.

Рейтинг авторов художественной 
литературы, составленный Россий-
ской книжной палатой, традиционно 
возглавляет Дарья Донцова, многолет-
ний лидер как по числу романов, так 
и по тиражу: за год в свет вышли 123 
ее книги против 117 годом ранее, об-
щий тираж составил 1,3 млн экзем-
пляров. Госпожа Донцова почти вдвое 
опережает ближайшую конкурентку 
Татьяну Устинову, у которой вышло 
66 книг тиражом 762 тыс.; замыкает 
тройку Татьяна Полякова, а следом 
идет Рей Брэдбери.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Спад вышел в тираж

Издательские группы «Альпина Паблишер» 
и  «Азбука-Аттикус» прекратили поставки книг 
в интернет-магазин «Лабиринт». Издатели жалу-
ются на жесткие условия сотрудничества, кото-
рые приводили их к низкой маржинальности. 
Зато «Лабиринт», лидирующий в сегменте интер-
нет-продаж книг, дает большой оборот, говорят 
другие участники рынка.

«Альпина Паблишер» и «Азбука-Аттикус» прекратили 
поставки книг в интернет-магазин «Лабиринт», рассказа-
ли 

”
Ъ“ совладелец «Альпины» Александр Лиманский и 

гендиректор «Азбуки-Аттикус» Леонид Шкурович. В «Ла-
биринте» отказались от комментариев.

По словам Александра Лиманского, «Альпина» работа-
ла с «Лабиринтом» более десяти лет, но решила прекра-
тить сотрудничество из-за неприемлемых условий: изда-
тели должны предоставлять «Лабиринту» существенные 
скидки и бонусы, а также делать запасы книг на складе ма-
газина на шесть месяцев продаж. «Это приводило к край-
не низкой маржинальности за счет низкой цены поставки 
и потерь в замороженных товарных остатках и оборотных 
средствах»,— объясняет он. На «Лабиринт» приходилось 
около 12% книжных продаж «Альпины» и 8% всего оборо-
та группы, говорит господин Лиманский. Несмотря на 
это, после отказа от работы с «Лабиринтом» доход «Альпи-
ны» существенно вырос, утверждает он: продажи в других 
интернет-магазинах увеличились от 20% до 50%. В целом 
онлайн-продажи дают 50–60% оборота издательства.

Леонид Шкурович не исключает, что поставки в «Ла-
биринт» возобновятся. Сейчас стороны находятся в про-
цессе переговоров. Пока поставки прекращены для всех 
четырех издательств группы — «Азбуки», «Иностранки», 
«Колибри» и «Махаона». Долю «Лабиринта» в продажах 
«Азбуки-Аттикус» господин Шкурович не раскрывает. 
Совокупно на онлайн-продажи приходится около 25% 
оборота группы.

«Альпина Паблишер» — одно из крупнейших изда-
тельств бизнес-литературы, а «Азбука-Аттикус» по тира-
жам занимает четвертое место среди всех издательских 
групп, уступая лишь «Эксмо-АСТ», «Просвещению» и из-
дательству «Стандартинформ».

«Лабиринт» — крупнейший в стране книжный интер-
нет-магазин, «с большим отрывом» опережающий Ozon.
ru, говорит президент «Эксмо-АСТ» Олег Новиков. Об-

щий объем онлайн-продаж книг по итогам 2016 года он 
оценивает в 14–15 млрд руб., то есть около 20% от всего 
книжного рынка. «Лабиринт» входит в одноименный 
холдинг вместе с издательством «Лабиринт пресс» и роз-
ничной сетью «Книжный лабиринт». По данным 
Kartoteka.ru, выручка ООО «Лабиринт.ру» в 2015 году со-
ставила 6,04 млрд руб., чистая прибыль — 2,5 млн руб. 
Холдинг принадлежит Евгению Патрушеву.

Еще с 2008 года с «Лабиринтом» не сотрудничает «Рос-
мэн». Издательство ежегодно рассматривает коммерче-
ские условия сотрудничества с магазином, но они каж-
дый раз оказываются невыгодными, говорит директор 
«Росмэна» Борис Кузнецов. Другой собеседник на рынке 
поясняет, что маржинальность годового оборота через 
«Лабиринт» может оказываться в четыре раза меньше, 
чем в среднем при работе с альтернативными продавца-
ми. Требование по товарным запасам, по его словам, так-
же противоречит обычной для рынка практике держать 
запасы от недели до двух месяцев. «У 

”
Лабиринта“ ника-

ких компромиссов — или так, как они хотят, или они от-
казываются с вами работать»,— резюмирует он.

В «Эксмо-АСТ» также не отрицают сложностей в работе 
с «Лабиринтом». По словам Олега Новикова, стороны вре-
мя от времени проводят переговоры по условиям сотруд-
ничества. Но конфликты между поставщиками и продав-
цами есть на любом рынке, констатирует он. Сам факт то-
го, что «Лабиринт» лидирует на рынке, показывает пра-
вильность его стратегии, считает господин Новиков. Важ-
но, что у «Лабиринта» хорошие продажи, считает другой 
собеседник 

”
Ъ“ на книжном рынке. По его мнению, со-

трудничество с «Лабиринтом» более комфортно именно 
для больших издательств, которые могут позволить себе 
продавать часть тиража с меньшей маржинальностью.

«
”
Лабиринт“ выступает мощным альтернативным иг-

роком на рынке и не допускает создания монополии. За 
его счет появляется система сдержек и противовесов»,— 
добавляет президент издательства «Эгмонт Россия» Лев 
Елин. Крупнейший игрок на книжном рынке в целом — 
книготорговая сеть, объединяющая «Читай-город», «Но-
вый книжный» и «Буквоед» и ведущая как офлайновые, 
так и интернет-продажи. На ее долю приходится около 
10% книжного рынка. Оборот группы с учетом некниж-
ных товаров в 2016 году составил 16 млрд руб.

Елизавета Макарова

Издатели попросились из «Лабиринта»
«Альпина» и «Азбука-Аттикус»  
отказались от продаж через крупнейший интернет-магазин

С ним соглашается управляю-
щий партнер группы Zenden Алек-
сандр Сарычев: «По росту сопоста-
вимых продаж текущий февраль 
немного отстает от прошлогодних 
показателей, притом что все преды-
дущие месяцы показывали доста-
точно высокий рост — около 20% в 
натуральном выражении». Тем не 
менее, по итогам 2017 года госпо-
дин Сарычев все же ожидает приро-
ста, но не думает, что он будет 
взрывным.

Гендиректор ГК Ralf Ringer Анд-
рей Бережной считает, что сейчас ры-
нок стабилизируется на новом уров-
не. «Такого роста, как до кризиса, ско-
рее всего, уже не будет никогда»,— 
сетует он. По его мнению, покупате-
лю нужно время, чтобы привык-
нуть к новой стоимости обуви как 
продукта не первой необходимости. 
«Цены повысились и на сырье, что 

привело к росту себестоимости»,— 
поясняет господин Бережной.

За 2016 год средняя стоимость 
обуви, по данным Росстата, выро-
сла на 11,2%, одежды — на 8,8%. К 
концу года рост цен на эту продук-
цию начал замедляться: в декабре 
одежда и обувь подорожали на 7,4% 
против 13% в декабре 2015 года к де-
кабрю 2014 года. Одежда сохраняет 
лидирующую позицию среди ста-
тей экономии россиян: согласно 

опросу Nielsen, в четвертом кварта-
ле 2016 года 61% респондентов отка-
зывались от покупки новых вещей, 
что на 2 процентных пункта боль-
ше, чем было в третьем квартале. В 
целом, по данным исследователь-
ской компании, 79% российских по-
требителей даже при улучшении 
экономической ситуации будут и 
дальше следовать той или иной 
стратегии экономии.

Анастасия Дуленкова

Россияне примеряют рост
с7

с1

1,3 триллиона рублей
составил оборот  ресторанов,  
кафе и баров в России в 2016 году

ЦИТАТА

Если говорить о коммерческом 
книгоиздании, мы давно живем 
в условиях кризиса, практически 
с 2008 года
— Олег Новиков,
гендиректор «Эксмо-АСТ»,  
в интервью ”Ъ“ в январе 2017 года

Крупнейшие российские издательства по объему тиражей
 Издательская группа Общий тираж (млн экземпляров)
  2016 2015 Изменение  
  год год (%)
1 «Эксмо-АСТ», «Дрофа», «Вентана-Граф», «Манн, Иванов и Фербер» 97,6 93,6 4,3

2 «Просвещение» 60,8 60,9 –0,1

3 «Экзамен» 16,9 16,4 3

4 «Азбука-Аттикус» 16,4 15,8 3,7

5 «Фламинго» 14,3 17,4 –18,1

Источник: Российская книжная палата.    
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культура

В прокат вышел самый дорогой в истории 
(бюджет — $150 млн) китайский, точнее го-
воря, китайско-американский фильм «Ве-
ликая стена», поставленный Чжан Имоу, 
который на протяжении последних 30 лет 
олицетворяет для всего мира кино Подне-
бесной. МИХАИЛА ТРОФИМЕНКОВА «Вели-
кая стена» навела на размышления о спра-
ведливости законов термодинамики 
в приложении к кино.

Грешным делом, услышав, что Чжан Имоу 
снимает фильм под названием «Великая сте-
на», я решил, что речь идет о канонизированной 
в Китае обороне Великой стены 1933 года. Этот 
режиссер уже обращался к войнам, обескровли-
вавшим его родину на протяжении всей первой 
половины ХХ века, в фильмах «Красный гаолян» 
(1987), «Жить» (1994), «Цветы войны» (2011). Ко-
му, как не ему, иллюстрировать главу из школь-
ного учебника истории, повествующую о китай-
ских солдатах, зачастую вооруженных одними 
мечами, но на протяжении пяти месяцев отби-
вавшихся от японских агрессоров.

Если бы так. Суть «Великой стены» американ-
ские критиканы, надо отдать им должное, ис-
черпывающе сформулировали, окрестив фильм 
«Ковбои против пришельцев 2». На экране — как 
бы первая половина XI века, царствование импе-
ратора Жэнь-цзуна. Современникам оно запом-
нилось как редчайший в истории Китая мирный 
период. Чжан Имоу исправил эту аберрацию 
исторического зрения. Нет, именно тогда Ки-
тай выдержал самое страшное в своей истории 
нашествие. Не каких-то там кочевников, а кош-
марных инопланетных тварей. Пусть мелких, но 
размножающихся почти что почкованием. Пусть 
напоминающих дешевых резиновых ящеров, но 
немыслимо прожорливых.

Свою священную войну с ящерами солдаты 
«Безымянного ордена» держат от всего человече-
ства, за выживание которого, собственно гово-

ря, и сражаются, в тайне столь же глубокой, как 
тайна «черного пороха». Погоня за этим оружи-
ем массового поражения привела к стене отпе-
тых европейских авантюристов Уиллема (Мэтт 
Деймон) и Перо (Педро Паскаль). Поначалу они 
проповедуют западные псевдоидеалы индиви-
дуализма и рыночной экономики. Но под испе-
пеляющим взором главнокомандующей Линь 
(Цзин Тянь) Уиллем за какие-то десять минут пе-
ревоспитывается и начинает страстно вожде-
леть героической и бескорыстной смерти. Перо 
для контраста приходится пару раз дать по голо-
ве, чтобы он тоже начал хоть что-то кумекать про 
смысл жизни.

Что до зрелищной стороны этой битвы ради 
жизни на земле, то «Великая стена» лишний раз 
подтверждает справедливость законов термо-
динамики в применении к кинематографу. Чем 
размашистее бюджет, чем ослепительнее трей-
леры, тем вероятнее, что, просмотрев их, вы по-
лучите более чем исчерпывающее представле-
ние о фильме. Воздушные пируэты женского 
спецназа «Журавли» смотрятся гораздо эффект-
нее, когда они сведены к дайджесту спецэффек-
тов, а не обрамлены столь же многозначительны-
ми, сколь и бессмысленными диалогами о дол-
ге и чести.

Но даже фэнтези, даже самое примитивное — 
а «Великая стена» именно что примитивное фэн-
тези,— должно подчиняться хоть какой-то логи-
ке. Конечно, нормальные китайцы не суетятся, 
а спокойно сидят на пороге своего дома в ожи-
дании, когда по реке проплывет труп врага. Но 
в фильме огромное китайское войско сидит на 
стене, ожидая, когда — а происходит это по рас-
писанию раз в 60 лет — на них обрушатся чуди-
ща, с каждым разом не только все более много-
численные, но и все более наблатыканные в так-
тике и стратегии.

Объяснить это можно тем, что китайцы счи-
тают агрессоров небесной карой, постигшей че-

ловечество за алчность. Логическая связь между 
алчностью чиновников и падением звериного то 
ли метеорита, то ли НЛО неочевидна, но пусть 
так. Страньше то, что все участники конфликта 
страдают топографическим кретинизмом. Наем-
ники убегают от преследующих их кочевников 
на север, но неизвестным науке способом выхо-
дят к стене как раз с северной стороны. Ящеры 
200 лет плющат свои тупые лбы о кирпичи сте-
ны, вместо того чтобы «встать к лесу передом», то 
есть ломануть на север, где много вкусных кочев-
ников и мохнатых лошадок, оленей и оленево-
дов, а там глядишь, и посадских людей, и делика-
тесных европейцев. Китайцы, преуспев в форти-
фикационном искусстве, даже не догадываются, 
что на любую хитрую стенку найдется подкоп.

И, хотя мораль фильма как бы заключает-
ся в превосходстве восточных надперсональ-
ных ценностей над гнилыми западными, роди-
на легендарных изобретений выставлена в уни-
чижительном свете. Что толку от массового про-
изводства воздушных шаров, если их практиче-
ское применение оборачивается эффектным са-
мосожжением на взлете. Что толку в «черном по-
рохе», если применять его против тварей гоме-
опатическими дозами и только после того, как 
лучшие кадры «Ордена» не менее эффектно по-
гибнут в рукопашной с монстрами,— тоже вид 
суицида.

Репутация Чжан Имоу страхует его от оцен-
ки «Великой стены» как творческого самоубий-
ства режиссера. Судьбу рекордного бюджета лег-
ко объяснить: ящеры слопали. Ну а те, кто не до-
гадывался, что китайцев очень много, а Великая 
стена очень высокая, узнают об этом: хоть какую-
то пользу фильм принесет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ящеры полезли на стену
в новом фильме Чжан Имоу
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В Лувре открывается выставка «Вермеер и мастера  
жанровой живописи». Подробнее — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Одна из первых выставок к юбилею 1917 года открылась в Музее современной 
истории России. Она называется «Революция. Первый залп. Иван Владимиров — 
свидетель непростого времени». 
Иван Владимиров (1869–1947), работы которого сегодня находятся в собраниях Рус-
ского музея и Третьяковской галереи, задокументировал все важные события сво-
ей эпохи (он, к примеру, работал военным корреспондентом во время Русско-япон-
ской войны). Его реалистическую живопись не брали на выставки «Мира искусства». 
Он отыгрался: написал в несвойственной себе манере несколько картин под псев-
донимом, успешно продал их и даже заслужил похвалу самого Бенуа. Наибольшую 
известность в советские годы Владимирову принесли парадные портреты военной 
эпохи и всевозможные картины на историко-революционные и батальные темы.
Выставка в Музее современной истории России рассказывает о художнике с но-
вой стороны. Герои картин, попавших в экспозицию,— курящие в царской ложе 
пролетарии, разворовывающие помещичью усадьбу крестьяне и всяческими дру-
гими способами осваивающий наследие «России, которую мы потеряли» новый 
рабочий класс. Кроме того, на выставке нашлось место тексту отречения Нико-
лая II, фотографии митинга у здания Государственной думы в Петрограде, рево-
люционным лозунгам и денежным купюрам. В центре экспозиции расположилась 
трибуна с лозунгом «Долой самодержавiе». Оказавшиеся в таком контексте кар-
тины Владимирова, который использовал холст и краски для критики сначала мо-
нархического строя, а затем советского быта, позволяют свести смысл револю-
ции к смене одного абсурда другим. Марина Анциперова

Звезды европейской сцены Мат-
тиас Гёрне и Фрайбургский ба-
рочный оркестр исполнили в зале 
Чайковского программу из трех 
кантат и одного концерта Баха, 
чем расширили не только бароч-
ную палитру московского филар-
монического сезона, но и пред-
ставления о том, какой может 
быть на концертной сцене бахов-
ская музыка. ЮЛИЯ БЕДЕРОВА 
с удивлением обнаружила, что 
она может звучать будто между 
делом.

Новую версию кантат Баха, сде-
ланную выдающимся оперным 
и камерным певцом Маттиасом Гёр-
не с Фрайбургским барочным ор-
кестром (предыдущая записана 
с Роджером Норрингтоном и заль-
бургским оркестром Camerata 
Academica) в январе слушают не 
только в Москве, но и в Берлине, 
Стамбуле и Гётеборге. Концерт в фи-
лармонии — часть небольшого тур-
не, которое заканчивается сейчас 
в Роттердаме и, судя по общей для 
всех концертов компактности про-
граммы, а также по характеру мос-
ковского исполнения, сделано нем-
ного на бегу.

Кантаты Баха — этот, словами 
баховского специалиста Филиппа 
Херревеге, «фантастический мир, 
преисполненный не только духов-
ности, но и чисто человеческой по-
эзии» — у Гёрне с Фрайбургским ор-
кестром звучат заметно более буд-
нично, камерно и по-домашнему 
лирично. Эти версии было бы сов-
сем сложно сравнивать, если бы 
на московской сцене они появля-
лись к каждому празднику или хоть 
сколько-нибудь регулярно. Но кан-

таты исполняются редко, и кантат-
ная программа Херревеге, прозву-
чавшая в Москве ровно год назад, 
хорошо запомнилась. Она не произ-
вела такого же эффекта, как давние 
«Страсти по Матфею», когда от зву-
чания Баха в Большом зале Москов-
ской консерватории как будто мир 
перевернулся, но все равно изуми-

ла и формальным совершенством, 
и специфической манерой Херре-
веге превращать баховскую музы-
ку в действо откровенно литургиче-
ского свойства, на глазах меняющее 
концертную практику.

У Гёрне кантаты (в первом отделе-
нии — «Ich will den Kreuzstab gerne 
tragen» и «Der Friede sei mit Dir», в фи-
нале — «Ich habe genug») звучат сов-
сем иначе. Главный здесь, наоборот, 
принцип камерной концертности 
с привычными для жанра подчерк-
нутым и виртуозным артистизмом, 

рельефной фразировкой, не толь-
ко поэтическим, но и прозаическим 
обаянием. Гёрне замечательно слы-
шит в Бахе песенную природу и поет 
его как Шуберта, ни секунды не гре-
ша при этом против стилистической 
точности. Бах и Шуберт для него — 
один и тот же мир немецкой песен-
ности с почти буквальными пересе-
чениями тем и образов между двумя 
полюсами — барокко и романтизма.

Бах у Гёрне — источник Шуберта, 
а концертная, немного театральная, 
но не выходящая из границ камер-

ности, отсылающая к домашней му-
зыке бидермейера, манера испол-
нения это еще больше подчеркива-
ет. Пластичный, многоцветный го-
лос Гёрне следует за текстом кантат 
внимательно, осторожно и свобод-
но одновременно. Их эмоциональ-
ная насыщенность и подвижность 
красок и линий отражается на во-
кальном рисунке. Но, при всей ан-
самблевой изощренности, с кото-
рой этот рисунок сплетается с орке-
стровым, сочетание простоты и гиб-
кости (оно и делает этого Баха осо-
бенным), все-таки достигается пре-
жде всего в сольной вокальной пар-
тии. Здесь разворачивается театр 
одного актера, Гёрне. Партия орке-
стра, выстроенная со вниманием 
к ансамблевому качеству, слишком 
заметно отстает от него в пластично-
сти и эмоциональности.

Это слышно не только в окраске 
звука: он прозрачен, ясно проарти-
кулирован, но иногда кажется пло-
ским, не определившимся между те-
плом и холодом. Это слышно и в тем-
пах. Фрайбургские музыканты точ-
но блюдут речевую выразитель-
ность Баха, но гипертрофирован-
ная членораздельность с отделен-
ными друг от друга фразами, стро-
фами, иногда даже буквами, делает 
форму статичной. И пока Гёрне вел 
разговор о песенности, оркестровая 
ткань не столько стелилась, сколько 
стояла, будто поэтический текст за-
писывали на деревянной доске.

В начале второй части програм-
мы, чтобы сразу после антракта не 
ослепить зал мягким светом послед-
ней кантаты «Ich habe genug», ор-
кестр достиг значительного ожив-
ления в Ре-минорном концерте для 

скрипки, гобоя, струнных и конти-
нуо. Особенно финал скрипачу Гот-
фриду фон дер Гольцу и виртуозной 
барочной гобоистке Катарине Ар-
фкен удался с ансамблевой бодро-
стью. Но наступил «Ich habe genug», 
и склонности музыкантов к квадрат-
ному сечению проявились вновь.

И все же Гёрне, чуть театрализуя 
музыку и одновременно как будто 
отстраненно напевая, между делом 
справляется с тем, чтобы наполнить 
кантату движением. В финальной 
арии «Ich freue mich auf meinen Tod» 
он звучит даже с нажимом, почти то-
ропливо. И после аплодисментов 
Гёрне, возможно, рассердившись на 
кого-то в зале, кому при первых зву-
ках кантаты он погрозил пальцем, 
видимо, за несанкционированную 
съемку, или из уважения к цельно-
сти программы, а может быть, про-
сто спеша, как будто еще раз без-
звучно повторяя «с меня довольно», 
оставляет публику без бисов.

Действительно, вторая полови-
на сезона у певца выглядит так, буд-
то ему есть куда торопиться. После 
дебюта в партии Вотана в «Зигфри-
де», февральского Шуберта с Лей-
фом Ове Андснесом и турне с Фрай-
бургскими барочниками его ждет 
Курвенал в «Тристане и Изольде» 
в Венской опере, шестинедельный 
американский тур, работа с Даниэ-
лем Хардингом, Даниилом Трифо-
новым — и так каждый день. Пока 
не настанет лето и постоянные пе-
ремещения в пространстве не при-
остановит на время титульная роль 
в «Воццеке» Берга на Зальцбургском 
фестивале с привычным партне-
ром-режиссером Уильямом Кент-
риджем.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Театр одного баритона
Бах, Маттиас Гёрне и Фрайбургский барочный оркестр в Московской филармонии

После аплодисментов Маттиас 
Гёрне поспешил покинуть зал, 
оставив публику без бисов 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Этот фильм Чжан Имоу будет интересен 
в первую очередь тем, кто не подозревал, 
как высока Великая Китайская стена   
ФОТО FILMZ.RU

Гильдия киноактеров наградила «Лунный свет» 
и «Прибытие»
Американский режиссер Барри Дженкинс, написавший сценарий к фильму 
«Лунный свет», удостоен премии Гильдии сценаристов США за лучший ори-
гинальный сценарий. Картина, выдвинутая на соискание самой престижной 
американской кинонаграды — «Оскар»,— уже была удостоена трех «Золотых 
глобусов» (как лучший художественный фильм, а также за лучшие мужскую 
и женскую роли второго плана) и награды Гильдии киноактеров США. Приз за 
лучший адаптированный сценарий присужден еще одному претенденту на 
«Оскар» — Эрику Хайссереру, автору сценария научно-фантастического филь-
ма «Прибытие» режиссера Дени Вильнёва. Эта картина уже отмечена награ-
дой Британской академии кино и телевизионных искусств (BAFTA) в четырех 
номинациях («лучший фильм», «главная женская роль», «сценарий» и «звук»). 
Фильм также был номинирован на премии «Золотой глобус» и попал в кон-
курсную программу Венецианского кинофестиваля. ТАСС

ПРЕМИЯ

«ПЕРВЫЙ ЗАЛП» К СТОЛЕТИЮ РЕВОЛЮЦИИ

АУКЦИОН

Sotheby’s назвал топ-лоты
Работа американского художника Жан-Мишеля Баскья «Без названия» («Од-
ноглазый») станет главным лотом вечерних торгов произведениями совре-
менного искусства Sotheby’s, которые состоятся в Лондоне 8 марта.

«Оценивающаяся сейчас в £14–18 млн, «Без названия» последний раз по-
являлась на аукционе в 1987-м, за год до смерти художника, и была про-
дана за $23,1 тыс. В то время это была одна из самых высоких цен за кар-
тины художника»,— отмечают в Sotheby’s. Другими топ-лотами торгов ста-
нут «Айсберг» (он оценивается в £8–12 млн) немца Герхарда Рихтера, рабо-
та его соотечественника Георга Базелица «С красным флагом» (£6,5–8,5 млн) 
и «Человек с бабочкой» (£3–5 млн) французского художника Жана Дюбюффе.  
 «РИА Новости»
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Сегодня пройдут первые матчи  
1/4 финала Западной конференции  
Кубка Гагарина

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ШАХМАТЫ

Чемпионскому циклу 
добавили фигур
К гонке за титулом присоединились новые участники

Очередной чемпионский цикл 
в шахматах стартовал первым эта-
пом его основного соревнования 
— серии Гран-при в Шардже. Ны-
нешний цикл имеет одно довольно 
существенное отличие от преды-
дущего. Оно заключается в увели-
чении количества участников Гран-
при — в основном за счет молодых 
игроков. Организаторы считают, 
что этот ход повысит маркетинго-
вую привлекательность цикла и по-
зволит приобрести новых спонсо-
ров как Международной шахматной 
федерации (FIDE), так и самим 
гроссмейстерам.

Новый чемпионский цикл в шах-
матах стартовал через два с половиной 
месяца после завершения предыдуще-
го, венцом которого стал драматичный 
матч за титул в Нью-Йорке. В нем норве-
жец Магнус Карлсен защитил звание, 
одолев на тай-брейке россиянина Сер-
гея Карякина.

Принципиальной разницы меж-
ду этим циклом и предыдущим в пла-
не схемы нет. Шахматист, который по-
лучит право встретиться с Карлсеном 
(очередной матч, как предполагается, 
состоится в ноябре 2018 года), опре-
делится, как обычно, в кандидатском 
турнире с участием восьми гроссмей-
стеров. При этом Карякину как участ-
нику последнего матча путевка в него 
досталась автоматически. По два чело-
века попадут в кандидатский турнир 
из Гран-при и Кубка мира по нокаут-
системе. Еще два будут отобраны по 
рейтингу, а восьмого номинирует ор-
ганизатор.

Но одно достаточно существенное 
отличие по сравнению с тем циклом, 
который определил состав нью-йорк-
ского поединка, у этого цикла все-та-
ки есть. Оно касается его стержнево-
го соревнования — серии Гран-при. В 
ней по-прежнему четыре турнира (по-
мимо Шарджи их в 2017 году примут 

Москва, Женева и Пальма-де-Мальор-
ка), за выступление в которых начи-
сляются очки. Каждый шахматист дол-
жен сыграть в трех.

Изменение же формата заключает-
ся в резком увеличении числа гросс-
мейстеров в серии — с 16 до 24. При 
этом в любом турнире в ее рамках иг-
рают 18, и проводят они не классиче-
ское однокруговое соревнование, а со-
ревнование по так называемой швей-
царской системе, предполагающее, 
что участник встречается не со всеми 
соперниками, а лишь с половиной из 
них. Этот формат уже подвергался кри-
тике со стороны некоторых экспертов, 
считающих, что он увеличивает «фак-
тор случайности», «размывает» уро-
вень состязаний. Однако организато-
ры Гран-при уверены в том, что плю-
сов у него гораздо больше.

Илья Мерензон, глава компании 
Agon, партнера FIDE, занимающего-
ся проведением чемпионского цикла, 
обратил внимание 

”
Ъ“ на то, что ста-

рый формат фактически ограничивал 
подбор гроссмейстеров в серии «всем 
и так прекрасно известными персона-
жами», а «многие молодые, яркие шах-
матисты не могли пробиться в нее из-
за относительно низкого рейтинга». 
Он указал, что теперь в Гран-при гора-
здо больше любопытных, но хуже зна-
комых публике фигур вроде 20-летне-
го венгерского вундеркинда Ричарда 
Раппорта, недавно на супертурнире в 
Вейк-ан-Зе одержавшего победу над 
Карлсеном, или китаянки Хоу Ифань, 
чемпионки мира среди женщин, ре-
шившей побороться за мужской ти-
тул. Илья Мерензон сказал, что «благо-
даря вызвавшему огромный интерес 
нью-йоркскому поединку» в Agon убе-
дились, что «игроки могут быть объ-
ектами для спонсорства», имея в виду, 
видимо, прежде всего ряд контрактов, 
заключенных до и после него Серге-
ем Карякиным. «Поэтому мы номини-

ровали в серию тех, кто является зве-
здами в своих странах, или шахмати-
стов, представляющих страны, уже ув-
лекшиеся шахматами. Это, например, 
норвежец Йон Людвиг Хаммер. Мы хо-
тим, чтобы Норвегия следила не толь-
ко за Карлсеном, но и за ним»,— сказал 
господин Мерензон, подчеркнув, что 
таким образом Agon, рассчитывающая 
на то, что партнеры конкретных гросс-
мейстеров превратятся и в партнеров 
компании, «выстраивает новую спон-
сорскую модель» в шахматах.

Укрупнение формата Гран-при пре-
доставило шанс побороться за место в 
кандидатском турнире и, как никог-
да, значительному количеству отече-
ственных шахматистов. Россию в се-
рии представляют сразу семь игроков 
— Петр Свидлер, Александр Грищук, 
Дмитрий Яковенко, Евгений Тома-
шевский, Эрнесто Инаркиев, Ян Не-
помнящий и Александр Рязанцев. И 
надо учесть, что среди их конкурен-
тов будут отсутствовать сразу несколь-
ко элитных гроссмейстеров: возмож-
ностью выступить в Гран-при не вос-
пользовались два ветерана, владев-
шие чемпионским титулом до Карлсе-
на,— россиянин Владимир Крамник 
и индиец Вишванатан Ананд, а также 
второй и третий номера классифика-
ции FIDE — американцы Фабиано Ка-
руана и Уэсли Со. Впрочем, это не оз-
начает, будто они, по крайней мере 
Каруана и Со, серьезно рискуют про-
лететь мимо кандидатского турнира. 
Они наверняка отберутся в него по 
рейтингу.

Алексей Доспехов

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Антидопинг-контроль
Михаил Прохоров о том, как противостоять WADA  
и защитить российский спорт

В ближайшее время продолжатся антидопин-
говые разбирательства, в центре которых ока-
зался российский спорт. Из-за публикации 
доклада Ричарда Макларена он уже понес су-
щественные потери. В статье, написанной спе-
циально для ”Ъ“, владелец группы ОНЭКСИМ 
МИХАИЛ ПРОХОРОВ, в 2008–2014 годах ру-
ководивший Союзом биатлонистов России 
(СБР), поделился своим мнением по поводу 
истоков конфликта и способов нейтрализации 
атак на отечественных спортсменов.

Происходящее в нашем спорте в очередной раз на-
поминает любимую российскую игру «заблудиться в 
двух столбах», а точнее, поиск ответов на вопросы «Кто 
виноват?» и «Что делать?». На первый вопрос специа-
листов у нас хоть отбавляй, и их кипучая энергия на 
нем и закончится, так что я сразу перейду ко второму 
— не в качестве стороннего наблюдателя, дающего со-
веты, а в качестве человека, имеющего опыт управле-
ния различными видами спорта: баскетбол (включая 
опыт за границей), хоккей, футбол, а также биатлон.

Что такое допинг
Хочу пояснить свою позицию по этой проблеме без 
эмоций и криков о чистоте спорта. Современный 
спорт — это hi-tech, и он невозможен без серьезной 
терапевтической поддержки спортсменов и совре-
менных технологий. Одни препараты разрешены (до 
поры до времени), другие — уже нет. Здесь идет не-
шуточная борьба мировых фармацевтических ком-
паний за миллиарды долларов; в процессе продви-
жения своего продукта внутри Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) используются лобби-
сты всех мастей, чтобы перекрыть кислород конку-
рентам. Схожие процессы происходят в промышлен-
ности, когда в интересах конкурентной борьбы ме-
няются экологические стандарты и выводятся «гряз-
ные» производства, как, например, переход в авто-
промышленности с «Евро-2» на «Евро-4» был выго-
ден одним производителям и убирал с рынка других. 
У России нет мировых фармкомпаний и слабые по-
зиции в WADA, поэтому чего удивляться, что «аме-
риканский» мельдоний принимать можно, а «наш» 
нельзя. Решения о запрете применения того или ино-
го лекарства принимаются задолго до официально-
го объявления — просто мы узнаем об этом послед-
ними в сочетании с невысокой дисциплиной по вы-
полнению обязательных инструкций нашими спор-
тивными командами. Хочу еще раз напомнить, что по 
правилам WADA прием запрещенных препаратов — 
это личная ответственность спортсмена и только его.

Что происходит
WADA ведет с Россией полноценную войну с исполь-
зованием политических, информационных, финансо-
вых, агентурных и прочих ресурсов, а мы войну не ве-
дем и даже к ней не готовимся. Почему мы оказались в 
таком положении, сейчас не так уж важно, важно дру-
гое — почему WADA ведет войну? Ответ очень прост 
— WADA попало в очень сомнительное положение, 
когда хакеры взломали его базу и впечатляющие под-
робности о сомнительных терапевтических исключе-
ниях для многих элитных спортсменов стали предме-
том гласности. Для WADA нужен громоотвод, чтобы 
перевести общественное внимание со своих проблем 
на другую тему. И таким громоотводом стала Россия.

Вообще, WADA — крайне забавная организация. 
Во-первых, это вполне полуполицейская контора со 
своими платными агентами и сетью осведомителей; 
во-вторых, агентство уже давно никому не подкон-
трольно, включая, естественно, МОК; в-третьих, давно 
и исправно нарушает права человека (в данном случае 
спортсмена в части презумпции невиновности) и не 
несет никакой ответственности за свои ошибки, даже 
если ломает судьбу спортсмена. Вот с таким зверем мы 
имеем дело. Причем этот зверь кусает не только нас. 
Всем известен конфликт WADA с США, в результате ко-
торого американцы перекрыли доступ иностранным 
специалистам брать пробы на территории Америки. 
Но мы, увы, не американцы — пойдем своим путем.

Я ознакомился со вторым докладом «крупного спе-
циалиста по России» Ричарда Макларена — и, если 
опустить политкорректность, это бездоказательная 
клевета и чистая дымовая завеса. Совершенно нес-
лучайно доклад был «засекречен» и заслан в между-
народные федерации на рассмотрение и решение с 
параллельным диким PR-сопровождением и полити-
ческим давлением на федерации. Отсюда отстране-
ние спортсменов от соревнований на период изуче-
ния ситуации (видимо, у бедного Макларена и всего 
WADA не было времени разобраться), отъем чемпи-
онатов, очередные обещания новых разоблачений. 
С этим все ясно, неясно другое — мы-то что спим и 
бездействуем?! Бездействие в такой ситуации де-фак-
то означает в общественном сознании признание ви-
ны! А, как известно, в современном насыщенном ин-
формационном поле молчание давно уже не золото. 
На мой взгляд, у нас просто нет выбора и, чтобы за-
щищать наших спортсменов, нам нужно принять вы-
зов и дать бой WADA. В противном случае мы будем 
постоянно получать очередные возмущенные пись-
ма мировых спортсменов с требованием отстранить 
Россию от соревнований (на крючке у WADA немало 
таких «активистов»); иметь платных стукачей (изви-
ните, информаторов) по очередным системным ра-
зоблачениям, психологическое давление на наших 
спортсменов и тренеров (их можно понять — могут 
остаться без работы), и, конечно, будут иметь поддер-
жку от WADA выступления российских спортсме-

нов под нейтральным флагом. Вот такая «картина ма-
слом». Если мы не начнем отвечать и бороться, между-
народные федерации не выдержат давления и будут 
принимать очень жесткие решения.

Родченков
Мне кажется, эту фамилию можно уже спокойно за-
быть. Здесь ситуация прозрачная — будучи главой 
Московской антидопинговой лаборатории, он сде-
лал хороший семейный бизнес по продаже допинга 
и крыши, а когда запахло жареным, сбежал под про-
грамму защиты свидетелей (удачно пришелся ко дво-
ру WADA), выдав свой бизнес как государственную 
систему. Порочность и аморальность, по-моему, на-
лицо: Родченков из преступника становится чуть ли 
не истиной в последней инстанции и за свои старые 
делишки он уже ответственности не несет. Когда я 
возглавлял СБР, он постоянно крутился около нашей 
команды и предлагал свои рецепты, пока его жест-
ко не послали куда подальше. В громко распиарен-
ном списке про 31 биатлониста подавляющее боль-
шинство было зачищено от допинга самим СБР: я 
сам финансировал эту программу — и в первую оче-
редь в юношеском и молодежном спорте,— и прове-
ряли мы своих спортсменов в разы чаще, чем WADA 
и Международный союз биатлонистов.

Что делать?
Как мне представляется, есть план, который позволит 
заставить WADA остановить беспредел и сесть за стол 
переговоров на равных условиях. Итак, что же делать?

Во-первых, потребовать (если необходимо, то и в 
судебном порядке) от WADA сделать доклад Макла-
рена публичным — сразу будет понятно, что ниче-
го там нет, кроме каких-то царапин на пробирках. 
(Кстати, а кто их сделал? Может, у лаборантов WADA 
дрожали руки после праздника?!)

Во-вторых, сделать новый, справедливый и про-
зрачный устав WADA, заручиться поддержкой боль-
шинства спортсменов мира и выйти с ним в МОК. 
Это должна быть совместная международная ини-
циатива по ликвидации двойных стандартов и по-
вышению прозрачности в спорте.

В-третьих, подать в суд на Макларена и WADA от 
имени каждого спортсмена, упомянутого в докла-
де, за клевету. Потребовать по одному миллиону дол-
ларов компенсации (не меньше) по каждому иску. 
Пусть WADA потрудится доказать виновность спор-
тсменов либо заплатит за клевету.

В-четвертых, потребовать от WADA публичности 
всех терапевтических исключений, прозрачности 
результатов и графиков проверок всех спортсменов. 
Любой болельщик в любой точке мира должен иметь 
возможность через интернет узнать, кого проверяют, 
а кого нет офицеры WADA, кто был пойман на упо-
треблении запрещенных препаратов, а кто употре-
бляет их с разрешения этой организации. Если по-
требуется, собрать подписи мировых атлетов в под-
держку этой инициативы.

В-пятых, требовать прозрачных процедур вскры-
тия проб исключительно с записью под камеры с со-
блюдением всех технологий.

В-шестых, жестко пресекать импульсивные и без-
доказательные комментарии некоторых иностран-
ных атлетов по отношению к нашим спортсменам 
путем подачи исков по защите чести и достоинства 
(имею в виду слова Мартена Фуркада о российском 
биатлонисте Александре Логинове).

Это генеральная линия в общих чертах, которую 
можно быстро и эффективно реализовать для нор-
мализации ситуации.

Заключение
Мне не хотелось бы, чтобы по прочтении этой ста-
тьи сложилось неверное впечатление, что я оправ-
дываю и защищаю допинг в спорте. Ровно наоборот 
— я за чистые, прозрачные и справедливые правила 
для всех, когда понятно, за что спортсмен несет ответ-
ственность, какие у него права и кто держит ответ за 
ошибку, если она ломает спортивную карьеру. От это-
го выиграют и любители спорта, и спортсмены.

Сергею Карякину как участнику 
последнего матча за звание  
чемпиона мира путевка  
на кандидатский турнир  
с участием восьми гроссмейсте-
ров досталась автоматически    
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

ПРИЗОВЫЕ

Лаура Дальмайер  
обошла Мартена Фуркада
Российские биатлонисты на чемпионате мира в 
австрийском Хохфильцене в сумме заработали 
€51 тыс. призовых. Самым успешным в финансо-
вом плане на турнире стало выступление немецкой 
биатлонистки Лауры Дальмайер, которая заработа-
ла €65 тыс. Среди мужчин больше всех обогатился 
француз Мартен Фуркад — €45 тыс.

В программу чемпионата мира, который прохо-
дил с 9 по 19 февраля, входило 11 гонок. Для получе-
ния призовых в личных стартах биатлонистам необ-
ходимо было попасть в число 15 лучших, в эстафетах 

— в шестерку сильнейших. Также лидеры общего за-
чета Кубка мира и лидеры в каждой из дисциплин за 
выход на старт получали дополнительные бонусы.

В российской команде больше всех призовых 
заработал Антон Шипулин (€19,75 тыс.). Далее 
идут Ирина Старых (€8,25 тыс.), Алексей Волков 
(€5,5 тыс.), Антон Бабиков (€5 тыс.), Максим Цветков 
(€5 тыс.), Александр Логинов (€2,75 тыс.), Ольга Под-
чуфарова (€2,75 тыс.), Евгений Гараничев (€1,5 тыс.), 
Ирина Услугина (€0,5 тыс.).

По итогам турнира российская сборная завоевала 
две медали — золото в мужской эстафете и бронзу в 
смешанной эстафете. ТАСС

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 11 540 очков. 2 (2). Новак Джокович (Сер-
бия) — 9825. 3 (3). Станислас Вавринка (Швейцария) — 5695. 4 (4). Милош Раонич (Ка-
нада) — 4930. 5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 4730. 6 (6). Рафаэль Надаль (Испания) 
— 4115. 7 (7). Марин Чилич (Хорватия) — 3410. 8 (8). Доминик Тим (Австрия) — 3375. 
9 (9). Роджер Федерер (Швейцария) — 3260. 10 (11). Давид Гоффен (Бельгия) — 3245. 
11 (14). Жо-Вильфрид Тсонга — 3230. 12 (10). Гаэль Монфис (оба — Франция) — 3145. 
13 (12). Григор Димитров (Болгария) — 2925. 14 (13). Томаш Бердых (Чехия) — 2880. 
15 (16). Роберто Баутиста (Испания) — 2190. 16 (15). Ник Кириос (Австралия) — 2165. 
17 (17). Люка Пуйе (Франция) — 2131. 18 (18). Александр Зверев (Германия) — 1895. 
19 (19). Ришар Гаске (Франция) — 1875. 20 (20). Иво Карлович (Хорватия) — 1875… 
48 (48). Карен Хачанов — 904… 61 (54). Андрей Кузнецов — 790… 64 (60). Да-
ниил Медведев — 779… 87 (87). Михаил Южный — 631… 95 (85). Константин 
Кравчук (все — Россия) — 604.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 7780 очков. 2 (2). Анжелик Кербер (Германия) — 7115. 
3 (3). Каролина Плишкова (Чехия) — 5640. 4 (4). Симона Халеп (Румыния) — 5172. 
5 (5). Доминика Цибулкова (Словакия) — 5150. 6 (6). Агнешка Радваньска (Польша) — 
4915. 7 (7). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4720. 8 (8). Светлана Кузнецова (Рос-

сия) — 3915. 9 (9). Мэдисон Кис (США) — 3897. 10 (10). Джоанна Конта (Великобри-
тания) — 3705. 11 (11). Петра Квитова (Чехия) — 3415. 12 (12). Винус Уильямс (США) 
— 3280. 13 (13). Элина Свитолина (Украина) — 3050. 14 (14). Карла Суарес Наварро 
(Испания) — 2625. 15 (18). Каролина Возняцки (Дания) — 2540. 16 (16). Елена Вес-
нина (Россия) — 2455. 17 (15). Тимеа Бачински (Швейцария) — 2407. 18 (19). Вик-
тория Азаренко (Белоруссия) — 2161. 19 (21). Саманта Стосур (Австралия) — 2120. 
20 (17). Барбора Стрицова (Чехия) — 2050… 22 (23). Анастасия Павлюченкова 
— 1995... 32 (32). Дарья Касаткина — 1495… 37 (37). Екатерина Макарова — 
1377… 82 (83). Евгения Родина — 756... 85 (87). Наталья Вихлянцева — 748… 
92 (93). Ирина Хромачева (все — Россия) — 680.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Оттава»—«Виннипег» 2:3. «Буффало»—«Чикаго» 1:5 (Анисимов, 1+0; Панарин (оба 
— «Чикаго»), 0+2). «Нью-Йорк Айлендерс»—«Нью-Джерси» 6:4. «Колумбус»—«Нэшвилл» 
3:4 (Бобровский («Колумбус») отразил 28 бросков из 32). «Каролина»—«Торонто» 
0:4. «Колорадо»—«Тампа-Бей» 2:3 (овертайм; Наместников («Тампа-Бей»), 1+0). 
«Сан-Хосе»—«Бостон» 1:2 (овертайм). «Анахайм»—«Лос-Анджелес» 1:0. «Ванкувер»—
«Филадельфия» 2:3 (Проворов («Филадельфия»), 0+1). «Питсбург»—«Детройт» 2:5. 
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Вашингтон» 2:1.

Михаил Прохоров: «Для WADA нужен  
громоотвод, чтобы перевести общественное 
внимание со своих проблем на другую тему.  
И таким громоотводом стала Россия»     
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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